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– Владимир Александро-
вич, скажите, пожалуйста, 
откуда Вы родом? Где Ваша 
родина?

– Моя родина – Удмуртская 
АССР, село Сюмси. Это район-
ное село на Сибирском тракте 
в предгорьях Урала. Сибирский 
тракт – это тот, который ещё Ека-
терина строила. Очень живопис-
ная там природа.

– Как Вы попали на войну, 
где она Вас застала?

– В первый день войны,  
22 июня, мы жили как обычно. 
Была очень хорошая погода, и 
мы устраивали массовые пик-
ники в живописных местах у 
реки. Все гуляли, радовались. 
А потом услышали по радио 
это известие: началась война. 
Мне тогда было 14 лет. В воен-
комате стояла очередь добро-
вольцев. Они записывались на 
фронт. Мои отец и старший брат 
ушли на фронт. А я до 1943 года 
учился в школе. К нам в школу 
эвакуировали ленинградцев. И у 
нас было несколько учителей со 
званиями доцентов и даже про-
фессоров. Они оказали на меня 
огромное влияние. Это были та-
кие удивительные люди: эруди-
рованные, понимающие. Я даже 
помню некоторые фамилии: 
Передольская, Берелевич. Они 
меня учили в 9 и 10 классе. Ну 
а в 1943 году, после окончания 
средней школы, мы прошли про-
писку в военкомате и были при-
званы в армию. Хотя просились 
на фронт ещё раньше.

– А куда Вас направили?
– В Гороховецкие лагеря, это в 

Подмосковье. А потом я служил 
в 16-ой артиллерийской проти-
вотанковой бригаде. В составе 
этой бригады я дошёл до Вос-
точной Пруссии. Был комсоргом 
дивизиона, но это у меня ещё со 
школы. А после окончания вой-
ны нас перевели в Москву.

– Этим Ваша военная служ-
ба закончилась?

– Нет, я оставался военным 
до 30 лет. В Москве я окончил 
с отличием Краснознамённое 
военно-политическое училище 
имени Фрунзе. А потом меня 
сочли достойным доверия, 
взяли на заметку и в течение 
нескольких месяцев изучали 

для направления на секретные 
объекты. Меня направили на 
аэродром заместителем коман-
дира эскадрильи по политчасти.  
Я принимал участие в испытании 
первых реактивных самолётов. 
А потом было срочное откоман-
дирование на сверхсекретный 
полигон под Семипалатинском. 
Я там был политработником 
объекта и служил до 1956 года.

– На Семипалатинском по-
лигоне ведь проводились ис-
пытания атомной бомбы?

– Да, и не только атомной. Во 
время моей службы там прошли 
первые испытания водородной 
бомбы. Приезжал Курчатов, его 
в народе звали «Борода». Он 
ходил с тремя охранниками. 
Как раз после этих испытаний, 
в 1956 году вышел приказ Хру-
щёва о первом увольнении офи-
церов из вооружённых сил. До 
этого невозможно было уйти. И я 
решил уволиться. Мне всё время 
как-то хотелось учиться. К тому 
времени я был уже майором, у 
меня были жена и дочь.

– К тому времени 
Вы уже определи-
лись, где хотели 
бы учиться?

– Я решил пое-
хать учиться в Са-
ратовский юриди-
ческий институт.  
Я съездил в Се-
м и п а л ат и н с к 
и сдал там в 
Педагогичес -
ком институте 
экзамены, ко-
торые нужны 
были для пос-
тупления в 
Саратовский 
ю р и д и ч е с -
кий институт. 
Просто я не 
успевал дое-
хать до Сара-
това и думал, 
что меня возь-
мут по резуль-
татам этих эк-
заменов.

– Такое было 
возможно?

– Оказалось, 
что нет. Мы приеха-
ли с женой и дочкой в 

Саратов, устроились кое-как пе-
реночевать. На следующий день 
я в институт к ректору. Объяснил 
ему ситуацию, рассказал, что вы-
слал документы. А он ответил, что 
мне отправили в Семипалатинск 
письмо и в нём объяснили, что не 
могут принять меня, потому что 
набор уже закончен. Я в партком –  
там мне секретарь посоветовал 
поехать к министру образования. 
Ведь  документы у меня были на 
руках, я уже всё сдал, могло по-
лучиться. Пришлось жену с доче-
рью отправить в Горький к родс-
твенникам. И только после этого я 
поехал в Москву.

– А в Москве было у кого 
остановиться?

– Знакомые, конечно, были, но 
я три ночи на Павелецком вокзале 
ночевал в плащ-палатке. К минис-
тру пробиться было практически 
невозможно. Но нашёлся заме-
чательный человек – помощник 
министра. Он мне посоветовал: 
«Напишите толковое заявление, 
более подробно и аргументи-
рованно объясните ситуацию».  
Я всё написал, он провёл-таки 
меня к министру. Министр мне 
объяснил, что не только в армии 
порядок, везде есть свои прави-
ла. И сверх выделенной квоты 
принять меня в институт не мо-
гут. Но помощник что-то ему там 
наговаривал, объяснял. И я смот-
рю – подписывает министр и го-
ворит: «В порядке исключения я 

пишу распоряже-
ние Вашему 

ректору за-
числить 
Вас в 
счёт об-
щего пла-

на минис-
терства».

– И Вы 
п о е х а л и 
учиться?

– Да, я приехал в Саратов, тут, 
конечно, удивлению не было пре-
дела. Ректор произнёс, что те-
перь, конечно, вопросов никаких 
нет, пора приступать к занятиям. 
Учился я с большим интересом. 
На третьем курсе я написал сту-
денческую научную работу «Пре-
дание суду». Работа прошла все 
этапы Всесоюзного конкурса, и я 
получил медаль за первое место 
в этом конкурсе. Жажда учения в 
таком уже возрасте – а мне было 
тридцать три года – была у меня 
очень сильной и побуждала к 
дальнейшим действиям.

– Вы решили остаться в 
науке?

– Да, я защитил кандидат-
скую диссертацию по фило-
софии в Саратовском универ-
ситете у профессора Иванова 
Алексея Ивановича. Но по рас-
пределению меня отправили 
преподавать в юридический 
институт. Получается, я учился 
там, аспирантуру прошёл в СГУ, 
а работать направили опять в 
юридический институт. Я там 
преподавал философию, рабо-
тал заведующим кафедрой, де-
каном факультета. А потом меня 
по партийной линии перевели в 
Высшую партийную школу. По-
том в Ленинградском универси-
тете защитил докторскую дис-
сертацию по методологическим 
вопросам правоведения.

– А когда Вы пришли рабо-
тать в наш университет?

– В 1991 году меня пригла-
сили сюда. На социологический 
факультет. Тогда его как факуль-
тета ещё не было, но кафедра 
социологии была. Я был членом 
учёных советов по докторским и 
кандидатским диссертациям: фи-
лософского и социологического. 
Подготовил 35 кандидатов и до-
кторов наук. Сейчас я продолжаю 
работать на кафедре регионове-
дения в должности профессора. 
У меня и сейчас есть аспиранты 
и дипломники.

– Что Вы можете посове-
товать нашим студентам?

– Сейчас такое время, что 
нельзя опускать руки. Как го-
ворят американские студен-
ты, сейчас надо брать голову 
в свои руки и делать из себя 
специалиста. Мы должны 
понимать, что после Побе-
ды, которая была более 
60 лет тому назад, у нас в 
стране многое изменилось. 
Мы должны догонять ушед-
шие вперёд Запад и Восток 
в области научных техноло-
гий, в области самых совре-
менных форм и методов де-
ятельности во всех сферах 
жизни. И на производстве, 
и в управлении нужны спе-
циалисты, обладающие не 
только знаниями, но и на-
выками, умениями эти зна-
ния применять на практике. 
Поэтому учиться, учиться и 
учиться! И Саратовский уни-
верситет может выпускать 
таких специалистов, ведь он 
входит в двадцатку лучших 

университетов России!
Интервью взял

 Кирилл РоЗАНоВ

«Мне всё время хотелось учиться»
Долг Памяти – величина постоянная. У благодарнос-

ти воинам Победы не может быть срока давности. Тогда 
мир выстоял благодаря упорству и мужеству советских 
войск. Те, кто сейчас пытаются переписывать скрижали 
истории Второй мировой войны, не просто оскорбляют 
память отдавших свои жизни во имя будущего. Они пы-
таются переписать само наше будущее.

Из Саратовского государственного университета на 
фронта Великой Отечественной уходили многие. Не всем 
удалось вернуться. И уж совсем мало очевидцев и участ-
ников великих битв осталось сейчас в наших стенах.

И пока университет позиционирует себя как очаг сохра-
нения культуры, высшей ценностью для него останутся 
слова ветерана, прошедшего войну, работавшего после 
неё в университете и переживающего смену историчес-
ких эпох с высоты своего мудрого фронтового опыта.

О своей фронтовой и послевоенной судьбе расска-
зывает заслуженный деятель науки РСФСР, профессор 
социологического факультета СГУ, доктор философских 
наук Владимир Александрович Шабалин.

         Глубокоуважаемые ветераны!
Шестьдесят два года назад окончилась Ве-

ликая Отечественная война. Это священная 
дата в российской истории. Миллионы наших 
соотечественников отдали жизни ради Великой 
Победы. Мы преклоняемся перед мужеством и 
беспримерным героизмом нашего народа, пре-
одолевшего все тяготы этой войны.

Примите самую искреннюю благодарность за 
всё, что вы сделали для нас, за то, что ваш еже-
дневный ратный подвиг и труд в тылу стали яр-
чайшим примером мужества, самопожертвова-
ния во имя всего человечества, во имя жизни!

Дорогие ветераны! Крепкого вам здоровья, 
благополучия, тепла, любви и заботы близких!

С уважением, ректор Леонид Юрьевич КоССоВИЧ

Дорогие наши ветераны 
войны и труженики тыла!

С каждым годом мы всё ос-
трее чувствуем, какое мужес-
тво, героизм вы проявили в 
годы Великой Отечественной 
войны, защищая нашу Роди-
ну от врага! Рискуя жизнью, 
вы внесли свой вклад в вели-
кое дело разгрома фашизма, 
обеспечения мира для наро-
дов нашей страны.

Мы сердечно поздравляем вас с великим праздником –  
Днём Победы! Желаем вам и вашим близким здоровья, 
радостной встречи с друзьями, благополучия.

Совет ветеранов СГУ

РеДАКцИОННАя КОЛЛеГИя:
Амелин Роман Владимирович –  
механико-математический факультет
Аникин Даниил Александрович – 
факультет философии и психологии
Балякин Артём Александрович –  
факультет нелинейных процессов
Батраева Инна Александровна –  
факультет компьютерных наук и  
информационных технологий
Бердникова елена Валерьевна –  
юридический факультет
Глухова Ольга евгеньевна –  
физический факультет
Горбатов Михаил Владимирович –  
профком студентов СГУ
елина елена Генриховна – ректорат
Зюзин Алексей Валерьевич –  
Зональная научная библиотека СГУ
Коссович Леонид Юрьевич –  
ректорат 
Ксенофонтова Оксана Юрьевна –  
биологический факультет
Любимов Сергей Борисович –  
ректорат
Митрохин Владимир Алексеевич –  
ректорат
Постельга Александр Эдуардович –  
факультет нано- и биомедицинских 
технологий
Сайкин Игорь Иванович – отдел 
информационно-аналитического 
обеспечения
Суворов Андрей Александрович –  
факультет филологии и журналистики 
Шибанова Анастасия Михайловна –  
управление социальной работы
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                      ПоБЕДА СГУ

«Волжские встречи» – единст- 
венный международный фес-
тиваль юношеских СМИ в Рос-
сии. Уже восемнадцать лет 
фестиваль радует участников 
нетрадиционным творческим 
подходом. Уникальность меро- 
приятия в его открытости. Дело 
в том, что каждый приехавший 
может принять участие в работе 
фестиваля как журналист, орга-
низатор, спонсор или тренер. За 
несколько дней участники ста-
новятся тренерами, а организа-
торы – участниками. 

Шестнадцать лет подряд 
фестиваль проходил в Чебок-
сарах, а последние два года на-
чал путешествовать по городам, 
стоящим на Волге. «Волжские 
встречи – 18» гостили в городе 
Козьмодемьянске, администра-
тивном центре Горномарийского 
района республики Марий Эл. 
Этот небольшой город достойно 
принял молодых журналистов 
России, Украины, Болгарии, Ка-
захстана и Польши. Это были 
представители редакций школь-
ных, вузовских и студенческих 
газет, теле- и радиостудий.

За долгую историю у фести-
валя сформировались свои жур-
налистские традиции. Из года 
в год проходят «Голая правда» 
(публичная критика печатных 
изданий), психологическая игра 

«Принципиальный убийца», 
ток-шоу «Я», тематическая жур-
налистская зарядка и многое 
другое. По словам Евгения Су-
ховея, руководителя «Волжских 
встреч», фестиваль живой, каж-
дый год он разный, и никто не 
может предсказать, каким ста-
нет в следующий раз. Молодые 
журналисты проводят собствен-
ные программы, тренинги и мас-
тер-классы. Постоянно проходят 
дискуссии на темы, интересу-
ющие молодых журналистов. 
Результатом становится обмен 
опытом между редакциями СМИ 
и укрепление дружеских связей.

Делегация газеты «Студен-
ческий Город» помогала в орга-
низации разных мероприятий и 
проводила свои. Например, де-
ловую ролевую игру на опреде-
ление ролей в команде. В игре 
поучаствовало множество де-
легаций, мероприятие прошло 
плодотворно.

Для «Волжских встреч» этот 
год был непростым. Малень-
кому городу оказалось нелегко 
принять столько делегаций сра-
зу. Возникали некоторые быто-
вые трудности. Именно поэтому 
фестиваль-2007 прошёл под ло-
зунгом: «Курс выживания моло-
дого журналиста». Несомненно, 
участники прошли полную про-
грамму, достойно справляясь и 

с погодными, и с бытовыми ус-
ловиями.

Во второй день фестиваля де-
легации выехали в школы Горно-
марийского района для создания 
газеты и обучения школьников. 
За несколько дней напряжённой 
работы журналисты обязались 
создать школьную редакцию, 
разработать концепцию издания 
и, как итог, сдать свёрстанную га-
зету в типографию. Конечно, по-
началу задание показалось не-
выполнимым, так как школьники 
были не подготовлены и никогда 
не занимались журналистикой. 
Но, как говорят, глаза боятся –  
руки делают. И перед закрытием 
фестиваля каждая делегация 
выпустила обещанный номер. 

Журналистский десант, выса-
дившийся вместе с саратовской 
делегацией в Емешевской шко-
ле, встречали хлебом и солью: 
со ступеней небольшого акку-
ратного здания спустилась жен-
щина в национальном платье 
с караваем в руках. А в школь-
ном вестибюле молодых жур-
налистов ожидал целый «Город 
мастеров». Дети занимались 
рукоделием, играли на гуслях, 
встречали гостей. А потом нача-
лась активная работа делегаций 
и школьников. Ребят посвятили 
во все этапы создания газеты: 
от возникновения самой идеи до 

вёрстки и сдачи в печать. Так в 
свет вышла школьная стенд-га-
зета «Скрепка». 

Телевизионным журналис-
там было дано другое задание: 
создать ролик о Козьмодемьян-
ске. Поручение было с успехом 
выполнено всеми телестудиями, 
а участники фестиваля посмот-
рели их работы в день закрытия 
«Волжских встреч».

Конечно, из Козьмодемьян-
ска журналисты уезжали с раз-
ными чувствами. Кто-то жалел 
о потерянном времени, кто-то 

упрекал руководителей в не-
организованности, кто-то был 
восхищён и всю дорогу домой 
делился своими впечатлениями. 
В любом случае, каждый участ-
ник взял столько, сколько смог и 
захотел. «Студенческий Город» 
увозил с собой диплом II места в 
номинации «Студенческая прес-
са» и огромный чемодан опыта, 
которым он обязательно будет 
делиться с саратовскими моло-
дыми журналистами.

Наталия БоГАТСКАЯ
и Никита МУЗАЛЕВСКИЙ

Газета СГУ «Студенческий Город» заняла 2 место на международном фестивале

Как «СтудГород» 
на фестивале выигрывал

Саратовскую молодёжную газету «Студенческий Город», хорошо извес-
тную многим нашим студентам, теперь знают по всей стране. Саратов по 
праву может гордиться успехами в области студенческой журналистики. 

В конце апреля десант газеты отправился на международный фестиваль 
юношеских СМИ «Волжские встречи – 18» в город Козьмодемьянск. На 
фестивале собралось 250 участников со всех уголков России и стран Вос-
точной европы (а это более 150 СМИ). Результатом восьмилетнего труда 
редакции «Студенческого Города», а также плодотворной работы на фес-
тивале стало второе место в номинации «Студенческая пресса».

Победы  «Студенческого Города»
•  Март 2001 года – лучшая студенческая газета России
•  Апрель 2002 года – второе место во Всероссийском 
конкурсе городских и областных студенческих газет 
•  Ноябрь 2002 года – лучшая учебная газета России
•  Апрель 2003 года – лауреат ежегодной премии губерна-
тора Саратовской области для редакций СМИ «За наиболь-
ший вклад в развитие Саратовской области» в 2002 году
•  Май 2004 года – второе место в номинации «Студен-
ческая пресса» XV Международ-
ного фестиваля юношеских СМИ 
«Волжские встречи»
•  Апрель 2007 года – второе 
место в номинации «Студен-
ческая пресса» XVIII Междуна-
родного фестиваля юношеских 
СМИ «Волжские встречи»

Праздник открыл директор Вычисли-
тельного центра Валерий Александрович 
Иванов. Он пригласил ректора универ-
ситета Леонида Юрьевича Коссовича на 
сцену. Ректор поздравил сотрудников ВЦ 
с праздником. Особую признательность 
он выразил ветеранам Вычислительно-
го центра, ведь именно они создали ту 
базу, которая сейчас помогает универси-
тету добиваться новых побед.  

Как известно, в День рождения приня-
то дарить подарки. Вот и Леонид Юрье-
вич пришёл не с пустыми руками. Ректор 

подарил Вычислительному центру копию 
медали, созданной при открытии СГУ. 
По его словам, в преддверии столетия 
университета каждый факультет, каж-
дое структурное подразделение должно 
вспомнить свою историю и открыть свой 
музей. Эта медаль должна стать достой-
ным экспонатом музея Вычислительного 
центра, у которого за плечами, безуслов-
но, богатая история. 

На этом подарки ко Дню рождения 
не закончились. Вычислительный центр 
поприветствовал профессор Юрий Ан-

дреевич Скляров, председатель Совета 
ветеранов. Он поздравил одного из пер-
вых научных руководителей ВЦ Влади-
мира Сергеевича Зюзина с присуждени-
ем знака Почётного работника высшего 
профессионального образования. После 
этого Юрий Андреевич зачитал благо-
дарность от руководителя Федерального 
агентства по образованию Григория Ар-
тёмовича Балыхина: за большие успехи 
в научно-педагогической деятельности и 
многолетний добросовестный труд были 
отмечены сотрудники ВЦ Юрий Петро-
вич Васильев и Нина Александровна 
Оськина. Грамотами от СГУ были на-
граждены Елена Викторовна Брежнева, 
Сергей Евгеньевич Путятинский, Алек-
сей Юрьевич Суслов и Вячеслав Влади-
мирович Шишков.

После этого сотрудники ВЦ предложи-
ли гостям вернуться на пятьдесят лет на-
зад и вспомнить, как всё начиналось. На 
экране перед зрителями прошла вся ис-
тория ВЦ, от первых дней до настоящего 
момента. Кадры фильма напомнили о 
первых научных руководителях ВЦ, о ма-
шинах, на которых работали полвека на-
зад. И радостным, и немного печальным 
получился фильм об истории ВЦ, вспом-
нились друзья, которых уже нет рядом.  

И хоть праздник проходил в большом 
актовом зале, казалось, что в тесном 
кругу собрались близкие друзья. Даже 
больше, чем друзья – семья. Именно в 
этом, наверное, секрет успеха и долго-
летия: любой коллектив должен быть 
большой и дружной семьёй, такой се-
мьёй, как Вычислительный центр.

Наталия ГЛИВЕНКо

Вычислительный центр отметил пятидесятилетие

Свой День рождения отметил 25 апреля Вычислительный центр 
Саратовского государственного университета. Праздник состоял-
ся в актовом зале Х корпуса университета. Здесь собрались все, 
кто имеет отношение к Вц, и таких людей оказалось очень много.

2 марта 1957 года специальным 
постановлением Совета Минис-
тров СССР был создан Вычис-
лительный центр Саратовского 
госуниверситета. Он появился од-
новременно с Вычислительным 
центром Российской академии наук. Первая элек-
тронно-вычислительная машина ВЦ называлась 
«Урал». Она занимала две больших комнаты.

Сначала ВЦ был проблемной лабораторией 
по внедрению средств вычислительной техники в 
учебный процесс, в научное исследование и про-
изводство. Затем по заказу предприятий народно-
го хозяйства стали решаться производственные 
задачи широчайшего диапазона. Среди заказчи-
ков и партнёров ВЦ СГУ были Центральный Аэ-
родинамический институт имени Н.Е. Жуковского, 
Центральный авиационный институт моторостро-
ения. В Вычислительном центре производились 
расчёты нагрузки на самолёты, решались задачи 
космического плана. Заместитель директора ВЦ 
Нина Ивановна Кабанова получила серебряную 
медаль ВДНХ за разработку оборудования для 
атомных подводных лодок.

В 2004-2006 гг. ВЦ занимался информатиза-
цией города Саратова. Была создана концеп-
ция информатизации города, разработана про-
грамма создания и развития информационного 
пространства Саратова и его муниципальных 
образований. Созданы сайты муниципальных 
образований области: Ершовского, Балтайского, 
Фёдоровского района. Сейчас в работе виртуаль-
ное представительство Хвалынского района. 

Вычислительный центр выполняет ряд слу-
жебных задач, необходимых для правильного 
функционирования информационных систем СГУ, 
например, учёт сотрудников, кадровое движение 
персонала и многие другие. 
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Новости Учёного совета СГУ 

24 апреля состоялось очередное заседание Учёного совета СГУ.  
На повестке дня стояли несколько докладов, представления к учёным 
званиям, утверждения в должностях и выборы заведующих кафедра-
ми. Вёл заседание ректор университета Леонид Юрьевич Коссович. 

«За высоту, за белую кору»
Так было названо очередное заседание клуба при Совете ветеранов СГУ

Заседание было посвящено памяти поэта Бориса Слуцкого, автора стихотворе-
ния «Физики и лирики» – одного из самых известных произведений советской поэзии 
второй половины двадцатого столетия, и памяти Юрия Болдырева, нашего земляка, 
когда-то студента Саратовского университета. Название «За высоту, за белую кору» –  
это строчка из стихотворения Б. Слуцкого, посвящённого Ю. Болдыреву: 

За высоту, за белую кору
Тебя последней спутницей беру,
Не примирюсь со спутницей иною.

Речь идёт о берёзке. С этой берёзкой ассоциируется в 
нашем сознании образ самого Ю. Болдырева.

Борис Слуцкий – один из ярких представителей леген-
дарного военного поколения в советской поэзии, фронтовик, 
орденоносец, автор многих книг стихов и переводов, воен-
ной прозы «Записки о войне». Двадцатилетие его ухода из 
жизни в 1986 году было отмечено в нашей стране выходом 
книг самого поэта и книг о нём, журнальных и газетных ста-
тей, в некоторых из них вспоминали и о Ю. Болдыреве. 

На встрече в университете присутствовала дочь Ю. Болды-
рева – Ксения Юрьевна Харченко, его друзья: журналист, лите-
ратор В.М. Селезнёв, врач Ю.А. Тхор, математик, доцент СГУ  

И.Я. Чернявский и другие гости. Они тепло вспоминали о просветительской деятельности 
Юрия Болдырева, связанной с работой в букинистическом магазине на улице Горького, 
о встречах с ним в Москве, о литературных привязанностях и близости с Борисом Слуц-
ким. На встрече, которую провёл и организовал профессор кафедры геофизики СГУ  М.И. 
Рыскин, прозвучали и стихи Б. Слуцкого. 

Ирина ШЕРСТоБИТоВА

Обращение инициативной группы к руководству 
и общественности Саратовского государственного 

университета по поводу строительства при СГУ 
Храма Св. Апостола и Евангелиста Иоанна Богослова

В преддверии торжеств, связанных со столетним юбилеем Саратовского государс-
твенного университета имени Н.Г. Чернышевского, основанного последним российс-
ким императором Николаем II, инициативная группа, объединяющая более трехсот 
преподавателей, студентов, аспирантов, сотрудников и выпускников нашего универ-
ситета, обращается к ректору, к Учёному совету и всей общественности с предложе-
нием о возрождении на территории СГУ храма, существовавшего с основания вуза и 
утраченного в революционное советское время.

Открытая два года тому назад при СГУ домовая церковь во имя Святых царствен-
ных страстотерпцев внесла значительный вклад в духовно-нравственное и патриоти-
ческое воспитание молодого поколения и в его защиту от деятельности деструктив-
ных сект и асоциальных явлений. Однако на сегодня домовая церковь уже не имеет 
возможности, особенно в праздничные дни, вмещать всех прихожан, большинство из 
которых – преподаватели и студенты.

Восстановление Храма во имя Святого Апостола и Евангелиста Иоанна Богосло-
ва будет осуществлено исключительно на добровольные благотворительные пожер-
твования частных лиц, представителей бизнеса, интеллигенции, преподавателей и 
выпускников университета.

Подобная практика существует, как известно, во многих современных российских 
высших учебных заведениях. В настоящее время 57 российских вузов имеют на сво-
их территориях православные храмы. Заново построены здания церквей в Москве, 
Санкт-Петербурге, Самаре, Белгороде, Тамбове, Орле, Ростове-на-Дону, Оренбурге, 
Омске, Владивостоке и во многих других вузовских центрах страны. Весной 2007 года 
в клиническом городке Саратовского государственного медицинского университета 
начато строительство Храма во имя святителя Луки (Войно-Ясенецкого). Инициативы 
этих вузов, разумеется, никак не ущемляют законные права представителей других 
традиционных религиозных конфессий и, напротив, способствуют целенаправленно-
му осуществлению многих приоритетных общенациональных проектов, первые среди 
которых – проекты «Здоровье» и «Образование».

Во взаимодействии высших учебных заведений России и Русской Православной 
Церкви накоплен серьёзный положительный опыт предупреждения и профилактики 
многих негативных явлений современности. Поддерживая настоящий проект, полно-
мочный представитель президента в Приволжском федеральном округе А.В. Конова-
лов отметил, что эта благая инициатива в полной мере соответствует и мероприятиям, 
проводимым в рамках проекта «2007 год – год молодёжи». Наше предложение о воз-
ведении Храма будет подробно обсуждено и с руководством Саратовского государс-
твенного медицинского университета. 

Возрождение православного храма на территории СГУ станет нашим приношени-
ем к столетнему юбилею последнего императорского университета России и будет 
органично соответствовать благородным интересам и запросам, объединяющим всех 
сотрудников и учащихся нашего университетского города.

 В СоВЕТЕ ВЕТЕРАНоВ

Ответственный секретарь Централь-
ной приёмной комиссии Михаил Генна-
дьевич Плешаков познакомил Учёный 
совет с изменениями, внесёнными в 
этом году в правила приёма в универси-
тет. Учёный совет единогласно принял 
предложенные поправки.

Директор Института дополнительного 
профессионального образования Юрий 
Григорьевич Голуб предложил вниманию 
присутствующих информацию об изме-
нениях в структуре Института дополни-
тельного образования. В новом проекте 
предусматривается деятельность двух 
факультетов: факультета повышения 
квалификации (в него должны входить 
кафедры социально-гуманитарных наук) 
и факультета профессиональной пере-
подготовки (с кафедрами менеджмента 
в образовании, социально-культурных 
основ образования, педагогики и пси-
хологии профессионального образова-
ния). Учёный совет единогласно принял 
переименования кафедр и изменения 
структуры ИДПО.

Проректор по развитию универси-
тетского комплекса Сергей Юрьевич 
Монахов рассказал о планируемых ме-
роприятиях, посвящённых близящемуся 
столетию СГУ. Отдельной строкой упо-
минались акции, посвящённые девянос-
толетию гуманитарного образования в 
Поволжье. Все гуманитарные факульте-
ты планируют встретить юбилей целой 
серией конференций, публикаций и осо-
бых событий. 

Директор научно-образовательного 
центра нелинейной динамики и био-
физики Вадим Семёнович Анищенко 
представил отчёт о работе своего под-
разделения за шесть лет. Многочис-
ленные показатели и большие цифры 
свидетельствуют о славном пути НОЦ. 
Вадим Семёнович отметил, что перво-
начальная цель НОЦ – создать внутри 
СГУ современный исследовательский 
университет – достигнута. Теперь надо 
работать дальше.

Проректор по воспитательной рабо-
те и общественным связям Владимир 
Алексеевич Митрохин поздравил СГУ с 
победными местами в областном смот-
ре-конкурсе «Студенческая весна» и поб-

лагодарил всех студентов и преподава-
телей, оказавших в этом году содействие 
университетской самодеятельности.

В ходе конкурсных дел Учёный совет 
СГУ отклонил кандидатуру профессора 
Велихана Салманхановича Мирзеханова, 
избиравшегося на должность заведующе-
го кафедрой истории нового, новейшего 
времени и международных отношений. 
28 голосов было подано «за», 41 – «про-
тив». Кандидатуру на должность заведу-
ющего кафедрой химии и методики обу-
чения Нины Васильевны Пчелинцевой 
Учёный совет утвердил единогласно. 
Она избрана на должность заведующей 
кафедрой на 5 лет. За кандидатуру на 
должность заведующего кафедрой обще-
ственно-гуманитарных дисциплин ИДПО 
Владимира Петровича Барышкова почти 
все члены совета проголосовали «за»,  
1 человек был «против». Владимир Пет-
рович тоже избран на должность заведу-
ющего на 5 лет. 

Учёный совет рекомендовал присво-
ить учёные звания. Татьяна Николаевна 
Смотрова была выдвинута на присвое-
ние звания доцента по кафедре общей 
и социальной психологии, Ольга Пет-
ровна Болотникова – на звание доцента 
по кафедре практической психологии, 
Виктор Николаевич Мишагин – на звание 
доцента по кафедре спортивных дисцип-
лин, Светлана Евгеньевна Тупикова –  
на звание доцента по кафедре английской 
филологии, Леонид Аркадьевич Мельни-
ков – на звание профессора по кафедре 
лазерной и компьютерной физики. 

В заключение заседания декан фа-
культета философии и психологии Вла-
димир Николаевич Белов обратился 
к присутствующим с предложением о 
возрождении на территории СГУ Храма 
Святого Апостола и Евангелиста Иоанна 
Богослова. Профессор Дмитрий Ивано-
вич Трубецков предложил строить храм 
за территорией СГУ. Принципиально 
идея коллектива факультета философии 
и психологии (под обращением подписа-
лось 300 человек) о воздвижении храма 
была поддержана. О месте и архитек-
турных подробностях сооружения Учё-
ный совет решил подумать позже. 

Кирилл ЗАХАРоВ

В университете будет храм
В конце апреля инициативная 

группа факультета философии и 
психологии обратилась к Учёному 
совету СГУ с предложением воз-
родить на территории вуза храм. 
Учёный совет поддержал эту ини-
циативу. При строительстве СГУ 
на территории университета была 
открыта часовня во имя святителя 
и чудотворца Николая, небесного 
покровителя императора Николая II,  
указом которого был создан уни-
верситет. Но в советское время ча-
совню закрыли. 

Многие высшие учебные заве-
дения сейчас восстанавливают утраченные в советское время православные хра-
мы. Некоторые из них имеют долгую и сложную историю. Например, храм Святой 
мученицы Татианы при МГУ был основан в 1791 году. В 1812 году он сгорел вместе 
с основными зданиями университета. После этого храм неоднократно переносили 
и перестраивали. В 1918 году Татьянинский храм был закрыт в связи с декретом 
Наркомпроса о ликвидации домовых церквей при учебных заведениях. И, несмотря 
на заявление от 175 прихожан «с просьбой возбудить ходатайство о признании этого 
храма приходской церковью Университетского района», храм так и не открыли. 

В советское время в здании храма была и читальня, и клуб. А в 1958 году актриса 
русской сцены Александра Александровна Яблочкина торжественно разрезала ленту 
и открыла в здании церкви студенческий театр. Лишь в 1995 году, после долгих споров 
со студенческим театром, храм был возвращён церкви. 

Часовни или храмы Святой мученицы Татианы существуют сейчас при многих рос-
сийских вузах: Оренбургском госуниверситете, Омском госуниверситете, Самарском 
госуниверситете, Тамбовском государственном техническом университете, Челябин-
ском авиационном институте. 

Восстановлены и другие домовые церкви. Например, при Белгородском государс-
твенном университете в 2001 году архиепископом Белгородским и Старооскольским 
Иоанном был освящён храм во имя Архангела Гавриила, отныне являющегося духов-
ным покровителем студентов вуза. Храм проводит конференции, семинары, лекции, 
беседы и круглые столы со студентами и преподавателями БелГУ и других вузов го-
рода. Темы бесед связаны с духовно-нравственным возрождением личности, семьи, 
нации и государства. Приход также ежемесячно издает «Гаврииловский листок» и про-
водит показ видеофильмов православной тематики. Храм Архангела Гавриила состо-
ит в Ассоциации домовых храмов при вузах Российской Федерации, учреждённой по 
благословению Святейшего Патриарха Московского и всея Руси Алексия II.

В Курском государственном университете уже восемь лет работает домовый храм 
во имя святых Кирилла и Мефодия. А в Курском государственном медицинском уни-
верситете активно работает приход во имя Святого Апостола и Евангелиста Луки.  
С 2003 года он издает свою газету «Лука». 

В Саратове инициатива СГУ тоже не первая. Например, Медуниверситет строит 
храм во имя святителя Луки (Войно-Ясенецкого) на территории 3-ей клинической 
больницы. В Саратовском военном институте радиационной, химической и биологи-
ческой защиты тоже восстановлен храм. Он обустроен в единственном сохранившем-
ся до наших дней храмовом здании снесённого при Советской власти саратовского 
Спасо-Преображенского мужского монастыря. Этот храм стал первым воинским хра-
мом постсоветской России. 

Наталия ГЛИВЕНКо
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Создана новая модель клетки
Исследователи из лаборатории молеку-

лярной биологии в Гейдельберге совместно 
с американскими коллегами из Колорадско-
го университета разработали трёхмерную 
модель клетки, которую невозможно полу-
чить при помощи обычного микроскопа. 

Источник: www.inauka.ru
«За рубежом достигнут большой прогресс в области микроско-

пии, конструировании микроскопов. Благодаря этой разработке 
можно рассмотреть не только частицы клетки, но и различные мо-
лекулы. Флуоресцентная микроскопия позволяет увидеть те изме-
нения, которые происходят в результате генетической инженерии, 
выявить отдельные соединения, белок.

С помощью таких микроскопов составляется молеку-
лярный портрет индивидуальных клеток. По сущест-
ву, идёт визуализация тех процессов, которые про-
исходят в клетке. Естественно, это будет прорыв в 
области цитологии, биохимии, генетической инже-

нерии. Желательно, чтобы и в нашем университете 
появилась такая аппаратура».

Валерий Степанович ТыРНоВ
заведующий кафедрой генетики,

доктор биологических наук, профессор

Материалы собрала Дарья ШАцКоВА

Обнаружен древний шестиметровый гриб
Кевин Бойс из Чикагского университета 

провёл химический анализ окаменелостей 
древнего шестиметрового живого организма 
с древоподобным стволом и выяснил, что 
это гриб. Долгое время учёные считали про-
тотаксит (Prototаxites) хвойным деревом.

Источник: www.inauka.ru
«Имеются данные, что грибы существовали 185–70 миллионов 

лет назад, в основном это низшие грибы. Сами по себе грибы име-
ют плохую сохранность, и обычно остаются только их споры.

Скорее всего, в работе речь идёт о плодовом теле. Если это 
так, то должны быть и споры, но никаких данных по 

этому поводу не приводится. Эволюция грибов 
проходила от низших к высшим, и именно для 
высших грибов, которые в плане эволюции яв-
ляются наиболее молодой группой, характерно 
образование плодовых тел. Существование же 
гриба с плодовым телом в шесть метров, по мое-

му мнению, на тот момент маловероятно».
олег Владимирович КоСТЕцКИЙ

кандидат биологических наук
 доцент кафедры ботаники и экологии

Квантовый компьютер: прорыв в электронике
Канадская компания D-Wave провела в Ка-

лифорнии презентацию первого в мире кван-
тового компьютера. По прогнозам, он сможет 
обрабатывать больше потоков данных, чем 
существует частиц во Вселенной. Компьютер-
ные возможности резко увеличиваются.

Источник: www.inauka.ru

«О создании квантовых компьютеров я ещё не слышал, но ка-
кие-то применения для квантов имеются. Например, они использу-
ются для телепортации, то есть быстрой передачи информации. 

Телепортация заключается в следующем: даются два электро-
на, которые находятся в сопряжённом состоянии, затем их разъ-
единяют. Если нужно в какой-то момент передать информацию, 

берут электрон с этой информацией, он вступает во 
взаимодействие со вторым электроном – получа-
ется некий результат. Этот результат по открытому 
каналу передаётся в любое место, его вводят в 
электрон, тем самым получая исходный электрон. 
Это то, где на данный момент находится промыш-

ленное применение квантов». 
Александр Сергеевич ИВАНоВ 

старший преподаватель кафедры 
математической кибернетики 

и компьютерных наук

Раскрыта тайна возникновения Тибета
Геологи из Иллинойса обнаружили огром-

ный кусок литосферы, исчезнувший около 
15 миллионов лет назад. Это подтверждает 
версию, согласно которой Тибет сформиро-
вался из-за тонкости тектонической плиты и 
погружения её фрагмента в мантию.

Источник: www.upmark.ru
«Появление Гималаев и Тибета – результат столкновения двух 

литосферных плит: в состав первой входит Евразия, а вторая вклю-
чает Индостан и дно Индийского океана с Австралией – эта огромная 

плита двигается с конца мелового периода на север. В 
конце концов в Олигоцене она столкнулась с Еврази-
атским материком, в результате создалась зона смя-
тия в виде хребта Гималаев. А затем началось пря-
мое столкновение уже самих материков – Евразии и 

Индостана, – которое продолжается и в наши дни. 
Континентальная кора Индостана ушла в основ-

ном под южный край Евразии, под Гималаи, и 
создалось удвоение толщины этой коры».

Яков Андреевич РИХТЕР
член РАЕН, профессор, зав. кафедрой 

общей геологии и полезных ископаемых 

21 и 22 апреля в городе Кирове проходил учебно-прак-
тический семинар для командирского состава студенческих 
трудовых отрядов Приволжского федерального округа. Наш 
университет на весьма «мужском» слёте представляли Оль-
га Прокофьева, студентка третьего курса факультета фило-
софии и психологии, и Наталья Капля, студентка четвёртого 
курса факультета филологии и журналистики.

Всех участников слёта разделили на отряды, которые по ходу 
мероприятия должны были соревноваться друг с другом. Отря-
ды, в которые вошли наши девушки, заняли второе и третье мес-
та. «Стройотрядовцы» участвовали в тренингах и деловых иг-
рах, слушали лекции тюменских коллег по организации и планированию работы студенческих отрядов.

Ольга и Наталья отметили, что в нашем университете уже третий год успешно работают студенчес-
кие педагогические отряды. В этом году продолжается формирование отрядов проводников железной 
дороги. Строительные отряды пока не получили распространения в университете. Обычно они созда-
ются в технических вузах, а для классических, таких как наш госуниверситет, – это большая редкость. 
И, тем не менее, возможно, уже к осени в СГУ появится свой строительный отряд.

Анна СЕМЕНЕц

Педагогические отряды проводят набор
Штаб студенческих отрядов СГУ при поддержке Управления орга-

низации воспитательной работы со студентами предлагает студентам 
поработать вожатыми в детских оздоровительных лагерях и санатори-
ях летом 2007 года. Если вам уже 18, имеется опыт работы с детьми 
и желание интересно провести лето, у вас есть возможность поехать:

1) в детский оздоровительный лагерь «Лебедь» (город Анапа, Красно-
дарский край)  на 1, 2, 3, 4 смены, заработная плата 1000 рублей в месяц; 

2) в детский оздоровительный санаторий «Глобус» (город Анапа, Краснодарский край)  на 1-2, 3-4 
смены, заработная плата 2000 рублей в месяц;

3) в санаторий «Ударник» (село Шумейка, Саратовская область) на 1, 2, 3 смены, заработная плата 
2000 рублей в месяц + бесплатное оформление медицинской книжки.

Для того чтобы стать вожатым, необходимо написать заявление на имя командира Штаба студен-
ческих отрядов СГУ Ольги Викторовны Прокофьевой. За дополнительной информацией обращайтесь в 
комнату 102 десятого корпуса СГУ или по телефону 51-84-49.        Анна СЕМЕНЕц

На этот раз  всё действие 
произойдёт  в стенах СГУ в свя-
зи со всеобщим вниманием к 
государственному университету, 
выигравшему инновационный 
проект, а также потому, что пред-
седатель оргкомитета конкурса и 
одновременно руководитель Со-
вета профсоюзных студенческих 
организаций области Маргарита 
Козлова является председате-
лем Профкома студентов СГУ.

Первый тур конкурса проводил-
ся заочно. Конкурсанты должны 
были представить жюри творчес-
кий отчёт о работе первичной проф- 
союзной организации студентов и 
обозначить свою роль в этой ра-
боте. Второй тур проводится очно 
и состоит из четырёх этапов:

• самопрезентации (предпо-
лагает выявление настоящего 
студенческого лидера);

• защиты профсоюзного проек-
та (всегда сопровождается фото-
графиями, схемами, плакатами);

• ведения переговоров с адми-
нистрацией (конкурсанту предла-
гается ситуация, по которой будет 
необходимо определить цель пе-

реговоров, найти пути решения 
проблемы и добиться положитель-
ного результата в переговорах);

• блиц-турнира, в котором в 
течение двух минут конкурсан-
там зададут 10 вопросов по лю-
бым направлениям деятельнос-
ти профсоюзных организаций.

Главная задача конкурса – вы-
явить творчески работающих ли-
деров организаций, повысить 
уровень работы студенческих 
профсоюзов. Нам придётся не-
легко, ведь нашими соперниками 
будут сильнейшие вузы города: 
Академия права, Экономический 
университет, Политехнический 
университет, Педагогический инс-
титут и Балашовский филиал СГУ.

В прошлом году победителем 
стал наш университет, его на 
конкурсе представляла Людмила 
Клеймович, студентка истори-
ческого факультета. Все участ-
ники конкурса будут награждены  
дипломами обкома профсоюза, а 
победители в номинациях полу-
чат почётные грамоты и ценные 
подарки. Победители областного 
конкурса будут отправлены на  

окружной и всероссийский этапы.
Мы желаем всем конкурсантам 

удачи и напоминаем, что актовый 
зал Х корпуса СГУ открыт для всех 
болельщиков нашей конкурсантки. 
Ваша поддержка поможет Ольге 
завоевать победу, а вам – полу-
чить приз лучшего болельщика.

Мелине ТоВМАСЯН,
Кристина ПАНЧЕНКоВА

Студенты нашей области с нетерпением ждут 23 мая. В этот 
день в актовом зале Х корпуса СГУ пройдёт конкурс «Студен-
ческий лидер». В нём примут участие деятели студенческих 
профсоюзов Саратовской области. От нашего университета 
в конкурсе будет участвовать студентка третьего курса фа-
культета нелинейных процессов Ольга Такунова.

    НоВоСТИ БИБЛИоТЕКИБиблиотека прощает должников
В Зональной Научной библиотеке СГУ работают 

общий научный и общий студенческий абонементы, 
а также абонемент периодики, позволяющие брать 
книги и журналы домой на определённый срок.  
В случае задержки читателем книги сверх установ-
ленного срока выдача литературы ему прекращает-
ся во всех отделах библиотеки до уплаты штрафа.

К сожалению, многие читатели, не желая уп-
лачивать штраф, просто оставляют книгу у себя 
и обращаются к услугам других библиотек. Но это 
не проходит без последствий: опустошается фонд 
библиотеки, а студенты-должники не могут полу-
чить диплом. Из сложившейся ситуации есть два 
выхода: оплатить штраф в размере трёх рублей за 
месяц задержки или дождаться общероссийского 
Дня библиотек, который отмечается 27 мая.

В честь праздника Научная библиотека традици-
онно проводит Прощёные дни, которые в этом году 
продлятся с 20 по 27 мая. В это время все должни-
ки, к числу которых относятся не только студенты и 
аспиранты, но и преподаватели нашего универси-
тета, могут сдать книги без взыскания штрафа.

Дарья РоДИоНоВА

Строительному отряду БЫТЬ!

Ольга Такунова: «Проект,  ко-
торый я буду показывать, на-
зывается «Как создать положи-
тельный имидж организации». 
Всё, что вы увидите на конкур-
се, – это мои собственные идеи. 
Самым сложным,  я думаю, ока-
жется  третий этап – к нему за-
ранее не подготовишься. Надо 
будет импровизировать, поэто-
му всё своё свободное время я 
провожу в репетициях».

Сейчас в ЗНБ работают следующие выставки:
▪ «Фаустиана».
▪ Иллюстративная выставка к празднику Великой Победы.
▪ 90 лет со дня основания Российской книжной палаты.  
▪ 55 лет со дня основания журнала «Библиотековедение».
▪ «Музеи мира».
▪ 190 лет со дня рождения Н.И. Костомарова.

Ожидается открытие:
▪ 18 мая – выставка, посвящённая 75-летию со дня 
рождения А.М. Богомолова.
▪ 18 мая – выставка, посвящённая 50-летию со дня ос-
нования сибирского отделения Академии наук.
▪ 20 мая – выставка, посвящённая 140-летию со дня 
рождения М.К. Тенишева.
▪ 23 мая – выставка, посвящённая 300-летию со дня 
рождения К. Линнея.
▪ 26 мая – выставка, посвящённая 130-летию со дня 
рождения А. Дункан.
▪ 28 мая – выставка, посвящённая 130-летию со дня 
рождения М.А. Волошина.
▪ 31 мая – выставка, посвящённая 145-летию со дня 
рождения М.В. Нестерова.
▪ 31 мая – выставка «Государи Руси Великой»: 450 лет 
со дня рождения царя Фёдора Ивановича.

 НоВоСТИ СТУДСоВЕТА             

 НоВоСТИ ПРофКоМА«Студенческий лидер – 2007»



Сергей Григорьевич 
Ивченков, заведую-
щий кафедрой соци-
ологии молодёжи: 

Достойное прохож-
дение университетом 
аттестации и полу-
чение соответствую-
щего разрешения на 

последующую учебную деятельность со 
студентами в течение 5 лет. Это очень 
важно для любого вуза, от этого зависит 
его рейтинг.

Ирина Владими-
ровна Лебедева, 

директор Зональной 
научной библиотеки: 

Для нас это год 
столетнего юбилея  
В.А. Артисевич. Мы 
провели чтения в па-
мять Веры Александровны, а в мае пла-
нируем целый ряд мероприятий: конфе-
ренцию молодых сотрудников библиотек 
зоны Среднего и Нижнего  Поволжья; 
подведение итогов конкурса на лучшую 
научную работу, посвящённую этой дате. 
28 мая, в день рождения В.А. Артисевич, 
пройдёт совместное с университетом об-
щегородское торжественное собрание.

Сергей Алексан-
дрович Данилов, 
заместитель декана 
по учебной работе 
факультета филосо-
фии и психологии: 

Строительство но-
вого 12 корпуса. Наш 
факультет надеется 

на расширение своего пространства. 
Также важным достижением стала ус-
пешная аттестация вуза – это успех и 
для нашего факультета.

Ирина якубовская,  
студентка факультета 

филологии  
и журналистики: 

Главное достиже-
ние в том, что нала-
живаются междуна-
родные контакты, а 
также – несомненные 
успехи факультета филологии и журна-
листики и его активное участие в обще-
ственной жизни города.

Леонид Сергеевич 
Аникин, заведующий 
кафедрой социоло-
гии коммуникаций: 

Выигрыш иннова-
ционного проекта. Что 
касается кафедры, 
мы открываем новую 
специальность – го-

сударственное муниципальное управле-
ние, преподавание которой начнётся с 
нового учебного года.

екатерина Адамова, 
председатель Студ-
совета химического 
факультета: 

В этом году мы ез-
дили в Москву на меж-
дународную конферен-
цию молодых учёных 
и представляли наш 

город и вуз. Наша делегация заняла пер-
вые места в номинации устных и стен-
довых докладов в секции аналитической 
химии. Мы привезли памятные подарки –  
книги и дипломы I степени. Также мы 
ездили в Екатеринбург, где тоже заняли 
призовые места. Ещё факультет выиграл  
4 гранта в инновационных проектах. 

Эртен Джошкун, 
директор центра 

турецкого языка и 
турецкой культуры: 

В этом году мы 
начали выпускать 
культурно-просвети-
тельский журнал «Бос-
фор» на русском и 
турецком языках. Также в этом году мы 
вступили в сотрудничество с турецкими 
университетами: университетом Анкары, 
стамбульскими университетами Фатих и 
Бахчишехир. Плюс в этом году мы откры-
ли представительство университета Бах-
чишехира в России.

Александра Василь-
евна Раева, ассис-
тент кафедры общего 
литературоведения  
и журналистики: 

Празднование 90-
летия гуманитарного 
образования в универ-
ситете и связанные с 

этим мероприятия; например, конферен-
ция молодых учёных, прошедшая в кон-
це апреля, и конференции, готовящиеся 
сейчас, которые пройдут осенью.

Юрий  Алексеевич 
Носов, сотрудник 

охраны: 
Серебряная медаль 

команды факультета 
КНиИТ на чемпионате 
мира по программиро-
ванию. Это подтверж-
дение стабильности 
знаний, которые даёт университет.

Ирина Филатова, 
студентка факульте-
та филологии 
и журналистики: 

Получение универси-
тетом гранта. Это даст 
возможность открывать 
новые лаборатории и 
позволит студентам 

более ярко раскрыть свои способности.

Андрей Николаевич 
Болкунов, заведующий 
Сектором СМИ СГУ:

Я бы отметил то, как 
в этом году изменились 
газеты университета и 
наш сайт. Газета «Сара-
товский университет» 
прибавила и в объёме, 

и в тираже, и в тематическом разнообразии. 
У «Студенческого Города» появилось два 
интересных приложения – «Студент СГУ» 
и «Берег», газета заняла второе место на 
международном фестивале в номинации 
«студенческая пресса». А новости на пор-
тале sgu.ru стали по-настоящему интерес-
ны, почти вдвое выросло количество лю-
дей, которые регулярно заходят на сайт.

Людмила Захарова, 
студентка юридичес-

кого факультета: 
Огромный прорыв –  

серебряная медаль 
факультета КНиИТ по 
программированию. 
Здорово, что СГУ во-
шёл в десятку лучших 
университетов страны. Самоуправление в 
СГУ – тоже достижение, не во всяком вузе 
такое есть. Наш университет занимает до-
стойное место среди вузов страны. 

Андрей Булыгин, 
студент юридическо-
го факультета: 

Успешно отыгран-
ная тематическая про-
грамма, занявшая на 
областном конкурсе  
I место и отобранная 
на Всероссийскую 

Студвесну. Хотелось бы, чтобы руководс-
тво университета относилось с большим 
вниманием к университетской самоде-
ятельности и придавало этой сфере чуть 
больше значения.

Иван Алексеевич 
Казаринов, заве-

дующий кафедрой 
физической химии: 
Победа в иннова-

ционном проекте – это 
престижно, это также 
хорошая материаль-
ная подпитка для уни-
верситета. Это подтверждает, что наш 
университет действительно многого стоит. 

елена Николаевна 
Волкова, декан геоло-
гического факультета: 

В 2006 году  мы 
отмечали 75-летие 
факультета, была про-
ведена огромная орга-
низационная работа. 
К нам приехало много 

гостей, пришли многочисленные теле-
граммы. Признание того, что уровень 
нашего факультета достаточно высок, 
признание нынешней, молодой коман-
ды администрации факультета для нас 
очень важно.

елена Александровна 
Разумовская, препо-

даватель кафедры 
зарубежной литерату-

ры и журналистики: 
Для кафедры по-

беда – это издание 
книги, посвящённой 
зарубежной литерату-
ре 20 века. Это методический сборник для 
проведения практических занятий, вы-
шедший в московском издательстве. Для 
университета – принятие программы раз-
вития. Это большая заслуга университета 
и гуманитарного образования в целом. 

евгения Викторовна 
Листвина, замести-
тель заведующего 
кафедрой филосо-
фии и культурологии: 

На первом месте –  
победа в конкурсе 
инновационных про-
ектов. А также у нас 

целый год активно работает созданный 
при факультете Центр теоретических 
и прикладных исследований культуры 
«Артефакт».  За этот год мы провели 
4 конференции, в том числе всерос-
сийских, там работает несколько ла-
бораторий, связанных с различными 
проблемами исследований культуры.  
У нас организуется новое направление по 
изучению ценностей российской культу-
ры на базе Саратовского, Тольяттинского 
и Самарского госуниверситетов. 

Ирина Юрьевна  
Бучко, директор  

издательства СГУ: 
Безусловно, инно-

вационный проект; а 
что касается издатель-
ства, это убедительная 
победа на конкурсе 
«Лучшая книга 2007», 
где издательство нашего университета –  
единственное среди всех издательств –  
получило 4 грамоты за свои книги: пер-
вую премию, две вторых и третью. 

Павел Смирнов, 
студент факультета 
филологии и журна-
листики: 

Победа в конкурсе 
инновационных проек-
тов; победа наших про-
граммистов на миро-
вом уровне. Хотелось 

бы, чтобы у нас было побольше таких по-
бед. Также победа на областной Студвес-
не  стала большим прорывом для СГУ.

Анна Машкова, 
студентка истори-

ческого факультета: 
Одним из больших 

достижений является 
то, что отстраивается 
университет, строится 
новый корпус. Хорошее 
оснащение учебных 
помещений даёт большие возможности 
для учёбы и для достижения своих целей.

Илья Лихачев, 
студент юридическо-
го факультета: 

Начнём с того, что 
наш факультет сущес-
твует первый год как 
таковой после того, 
как он восстановился. 
Очень радует, что мы 

смогли поучаствовать в Студвесне, про-
вести много благотворительных меропри-
ятий для детей. Первый год – он трудный 
самый, у нас ещё только всё начинается.

Виталий Александ-
рович Масленников,  

начальник управ-
ления организации 

воспитательной ра-
боты со студентами: 

Второе место на чем-
пионате мира по про-
граммированию; победа 
во всероссийском конкурсе органов и моде-
лей студенческого самоуправления; победа 
в конкурсе инновационных проектов.

Вопросы Кирилла ЗАХАРоВА
и Майи РоДИоНоВоЙ

Фото Виктории ВИКТоРоВоЙ
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У каждого своя победа
В мае университет вместе со всей страной отметил День Победы. В годов-
щину окончания Великой Отечественной войны многие мысленно верну-
лись в эпоху, когда всех объединяла одна великая цель, каждый в меру 
своих сил приближал одну, общую для всех победу.
Теперь мы живём в другие времена, и успех университета зависит от мно-
жества больших и маленьких побед и достижений, одержанных структур-
ными подразделениями, кафедрами, факультетами и, конечно, всем уни-
верситетским комплексом.
Для того чтобы выяснить, как студенты и сотрудники воспринимают сегод-
няшние успехи университета, мы задавали коллегам вопрос: «Что, на Ваш 
взгляд, явилось важнейшей победой Университета или Вашего структурно-
го подразделения в уходящем учебном году?».

 УНИВЕРСИТЕТСКоЕ МНЕНИЕ



Пленарное заседание, 
состоявшееся 25 апреля, 
открыл декан факультета 
филологии и журналисти-
ки Валерий Владимирович 
Прозоров. После его вступи-
тельного слова прозвучали 
доклады преподавателей 
факультета Е.Е. Захарова, 
А.А. Гапоненкова, А.В. Зю-
зина, М.Б. Борисовой, Т.А. 
Милёхиной, которые пред-
ставили слушателям стра-
ницы истории саратовской 
филологической школы. 

За три дня работы в 
межвузовской конферен-
ции приняло участие 213 
молодых учёных, докла-
ды были представлены не 
только саратовцами, но 
и участниками из других 
городов. Всего было трид-
цать три иногородних до-
клада, из которых тринад-
цать было представлено 
очно, а двадцать – в виде 
стендовых докладов. 

Студентами, аспиран-
тами и преподавателями 
в секциях была продела-
на колоссальная работа, 
охватывающая ведущие 
направления литературо-

ведения, лингвистики и 
журналистики.

28 апреля на заключи-
тельном пленарном заседа-
нии были оглашены имена 
тридцати двух победителей 
конференции (итоги ра-
боты подводились путём 
голосования в каждой сек-
ции). Все победители были 
награждены дипломами и 
денежной премией. 

Высоко была оцене-
на работа по подготовке 
конференции Совета мо-
лодых учёных факультета 
и его сопредседателей 
– Александры Раевой и 
Михаила Горбатова. Им 
удалось не только орга-
низовать слаженную ра-
боту всех участников, но 
и создать особую, тёплую 
атмосферу общения, ко-
торую отметили как наши 
гости, так и саратовские 
филологи.

По традиции, работы 
участников конференции 
будут опубликованы в 
сборнике научных трудов 
«Филологические этюды».

Дарья ВоЙНоВА
и Алла КАРГИНА
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В 16 секциях попробо-
вали свои силы студенты 
и аспиранты не только 
из нашего города, но и 
из Москвы, Волгограда, 
Самары, Воронежа и 
Санкт-Петербурга. Были 
также и две студентки из 
Казахстанского универси-
тета. Большинство пре-
подавателей факультета 
и руководителей секций 
в студенческие годы тоже 
принимали участие в та-
ком мероприятии.

На нынешней  конфе-
ренции было представле-
но 256 докладов. Каждому 
участнику давалось по 15 
минут на представление 
своей работы, после чего 
начиналось обсуждение. 
Некоторые выступления 
были особо выделены ор-
ганизаторами конферен-
ции. Победитель секции 
«Восток и Запад в Сред-
ние века: государство, 
знать, война» студент 4 
курса И. Философов го-
ворил о природе проис-
хождения средневековой 

знати в Дании. А в секции 
«Деревня, город, церковь 
и интеллектуальная жизнь 
XI-XVI вв.» победил чет-
верокурсник П. Донецкий 
с темой «Монах XI века и 
семья: проблемы взаимо-
отношений».

Для аспирантов победа 
в подобной конференции 
является хорошим под-
спорьем в подготовке к за-
щите диссертации, а для 
студентов – первой прак-
тикой в научной работе. 
По итогам конференции 
будет выпущен сборник 
научных статей участни-
ков «Новый век: человек, 
общество, история глаза-
ми молодых».

В рамках празднования 
90-летия гуманитарного 
образования в сентябре на 
базе истфака будет прове-
дена ещё одна большая 
конференция. Планирует-
ся, что в ней примут учас-
тие студенты и аспиранты 
России, Франции, Испании 
и, возможно, США.

Антон ТИШКоВ

Молодые филологи, 
объединяйтесь!

Двойной юбилей
С 20 по 22 апреля на историческом факультете 
проходила ежегодная конференция студентов 
и аспирантов «Новый век: человек, общество, 
история глазами молодых». Так получилось, 
что юбилейная пятидесятая конференция про-
водится в год 90-летия гуманитарного образо-
вания в Саратовском госуниверситете. Про-
длилась она в общей сложности три дня, но 
охватила невероятное количество материала.

С 25 по 28 апреля на факультете филологии 
и журналистики СГУ проходила ежегодная 
Всероссийская конференция молодых учё-
ных «Филология и журналистика в начале 
XXI века». В этом году конференция была 
посвящена 90-летию гуманитарного образо-
вания в университете. 

КоНфЕРЕНцИИ

Этот вопрос уже без ма-
лого три года муссируется 
в прессе. Складывается 
впечатление, что всё свя-
занное с процессом реорга-
низации, в частности НИИ 
Химии, привело или долж-
но привести чуть ли не к 
катастрофе. Только какой? 
В научных исследованиях? 
Мнения, высказанные ранее 
в различных источниках по 
данному вопросу, прелом-
лены сквозь призму одно-
стороннего взгляда, причём 
взгляда, сопряжённого то ли 
с непониманием сути про-
блемы, то ли с нежеланием 
разобраться в ситуации.

Пришло время высказать 
своё мнение тем, кто непос-
редственно участвовал в рес-
труктуризации институтов – их 
директорам, ныне руководите-
лям соответствующих отделе-
ний объединённого структурного 
подразделения СГУ – НИИ ес-
тественных наук (НИИ ЕН СГУ).

Прежде чем привести ряд фак-
тов, свидетельствующих о необ-
ходимости реорганизации НИИ, 
сразу хочу подчеркнуть, что этот 
процесс не являлся безболез-
ненным, как и всё, что связано с 
переменами. И по сей день есть 
проблемы в НИИ ЕН, которые 
требуют доработки, но они ре-
шаемы. Просто нужно работать, 
а не созерцать со стороны, при 
этом декламируя необоснован-
ную, на мой взгляд, критику.

На период вступления в долж-
ность директора НИИ Химии СГУ 
(август 2004 года) в этом, отме-
чу, структурном подразделении 
университета отсутствовал даже 
собственный расчётный счёт, в 
штатном расписании числилось 
всего 29 единиц, большинство 
из которых – совместители (при 
финансировании – 4 миллиона 
рублей из госбюджетных источ-
ников и предпринимательской 
деятельности). По сути, НИИ Хи-

мии развалился. Ранее только в 
одной из лабораторий институ-
та насчитывалось от 50 до 70 
штатных единиц. К тому же, на 
декабрь 2004 года в НИИ Химии 
в результате работы КРУ выяв-
лена значительная дебиторская 
задолженность, доставшаяся 
мне в «наследство». Эта задол-
женность была незамедлитель-
но устранена за счёт собствен-
ных средств НИИ Химии. На этот 
период вести самостоятельно 
хозяйственную деятельность не 
представлялось возможным, не 
говоря уже об аренде помеще-
ний и оплате за их содержание.

Конечно, такой упадок на 
2004 год отмечался не только в 
НИИ Химии СГУ, но и в других 
более крупных НИИ по всей тер-
ритории РФ. Возникал вопрос: 
возможно ли в таких условиях 
пройти перерегистрацию инсти-
тута как самостоятельного на-
учного подразделения? Ответ 
очевиден – нет. Существовали 
и другие правовые нарушения, 
связанные со статусом НИИ 
Химии (и других институтов), 
требующие незамедлительного 
их устранения. Вышесказанное 
свидетельствует о необходи-
мости принятия мер о реструк-
туризации имеющихся в СГУ 
институтов, которые и воплотил 
в жизнь ректор СГУ – Леонид 
Юрьевич Коссович, который был 
вынужден возглавить (на обще-
ственных началах) объединён-
ное структурное подразделение 
СГУ – НИИ ЕН, устранив этим 
ряд правовых нарушений пос-
редством централизации бух-
галтерии, планово-финансовой 
и кадровой служб в СГУ.

Каковы последствия реор-
ганизации? В 2005 году объём 
финансирования в отделении 
химии НИИ ЕН вырос более, чем 
в 2 раза, и составил рекордную 

сумму в 8,3 миллиона рублей. 
Совместно с коллективом хими-
ческого факультета, сотрудники 
которого являлись и являются не-
отъемлемой составляющей отде-
ления химии НИИ ЕН, в этом году 
выигран конкурс грантов Миноб-
разования на 2 миллиона рублей 
по приоритетному направлению 
«Индустрия наносистем и мате-
риалов». Растёт штатная числен-
ность сотрудников. К 2006 году в 
штатном расписании отделения 
уже 40 единиц. Продолжаются 
движения в научной деятель-
ности на 2007 год при поддержке 
Федерального агентства по науке 
и инновациям заключены 2 конт-
ракта по тому же приоритетному 
направлению на общую сумму 
3,8 миллиона рублей, что явля-
ется фактом абсолютного при-
знания саратовских учёных-хи-
миков на федеральном уровне. 
Ежегодно выполняется по 15-18 
хоздоговорных работ.

Каким же образом реоргани-
зация института сказалась на 
эффективности его научной де-
ятельности? Факты свидетель-
ствуют лишь в пользу положи-
тельной динамики его развития. 
Создание единого комплекса 
химического факультета СГУ 
и отделения химии НИИ ЕН 
(сформирован интегрированный 
Учёный совет) даёт уверенность 
в прогнозируемом улучшении 
качественных и количествен-
ных характеристик этого под-
разделения, и, на мой взгляд, 
приобретённый новый статус и 
новое название никоим образом 
не умаляет всех достоинств тех 
сотрудников института, которые 
преданы своему делу и готовы 
реализовать на практике все 
свои научные идеи.

Сергей ДоРоНИН
руководитель отделения 

химии НИИ ЕН СГУ

Ирина Юрь-
евна Иваню-
шина, зам- 
декана фа-
культета фи-
лологии и 
журналисти-
ки по науч-
ной работе: 

«В этом году научная 
конференция “Филология и 
журналистика в начале XXI 
века” прошла под знаком 
двух важнейших для фило-
логов событий – объявлен-
ного Президентом РФ Года 
русского языка и 90-летия 
гуманитарного образова-
ния в Саратовском универ-
ситете. Конференция этого 
года отличается  большим 
числом  участников из дру-
гих университетов. Диалог 
разных научных школ  это 
всегда  интересно. Сегод-
ня он удался. Особенно 
запомнились наши гости 
из Перми – и своими ори-
гинальными докладами, 
и умением общаться, от-
крытостью и доброжела-
тельностью».

Антон Нико-
лаевич Уча-
ев, замести-
тель декана 
историчес-
кого фа-
культета по 
научной ра-
боте: 

«Каждый год форми-
руются разные секции 
в зависимости от тема-
тики докладов. В этом 
году акцент был сделан 
больше на Средние 
века и Новейшее время. 
Мощной оказалась сек-
ция «Конституционное 
право», в которой при-
няли участие не только 
студенты историчес-
кого факультета, но и 
студенты Саратовского 
юридического института 
МВД и Поволжской ака-
демии государственной 
службы. Впервые поя-
вилась секция «Военная 
история», которую ор-
ганизовал военно-исто-
рический клуб истфака 
«Пилигрим». 

ТоЧКА ЗРЕНИЯ Реорганизация НИИ СГУ: 
чья-то прихоть или необходимость?

15 апреля в СГУ прошёл Ре-
гиональный образовательный 
конкурс по гуманитарным на-
укам «Человек, общество, мир: 
перспективы сохранения тради-
ций и диалог культур». Органи-
зовал мероприятие факультет 
философии и психологии Са-
ратовского госуниверситета при 
помощи Саратовского Епархи-
ального Управления, Саратов-
ского отделения Российского 
философского общества, Пра-
вительства Саратовской облас-
ти, Министерства образования 
Саратовской области. 

В конкурсе приняли участие 
более 250 учащихся девятых, 
десятых, одиннадцатых клас-
сов общеобразовательных 
учебных заведений из 25 му-
ниципальных образований Са-
ратовской области. Темы, кото-
рые были предложены ребятам 
для их письменных работ, охва-
тывали следующие направле-
ния: философия и социальные 
науки, культурология, религио-
ведение, социальное направ-
ление и социально-культурная 
деятельность. Конкурсанты 

должны были за 90 минут напи-
сать эссе по одной из предло-
женных тем.

В церемонии подведения 
итогов приняли участие ректор 
Саратовского госуниверситета 
Л.Ю. Коссович, декан факуль-
тета философии и психологии  
В.Н. Белов, епископ Саратовс-
кий и Вольский Лонгин, предсе-
датель комитета общественных 
отношений и национальной 
политики Правительства Сара-
товской области И.И. Брянцев, 
министр культуры Саратовской 
области М.А. Брызгалов.

Ребята, занявшие призо-
вые места, получили преиму-
щества при поступлении на 
специальности «Философия», 
«Культурология», «Религиове-
дение» факультета философии 
и психологии СГУ (приоритет-
ное право на зачисление при 
равенстве набранных баллов). 
Кроме того, победители конкур-
са были премированы туристи-
ческими путёвками в Тарханы, 
награждены почётными грамо-
тами и книгами.

Даниил АНИКИН

Философия, культура 
и религия для 

старшеклассников
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А началось всё в Благовещен-
ске, где Вера окончила в 1924 
году среднюю школу и поступила 
на первый курс дорожно-строи-
тельного отделения Амурского 
политехникума. Энергичная, ув-
лечённая, одновременно с учёбой 
она работала практиканткой-об-
щественницей в Амурской Цен-
тральной городской библиотеке. 
Тогда ей казалось, что она очень 
молода, а хотелось быть старше, 
взрослее, более самостоятель-
ной. Именно в библиотеке Вера, 
Вера Александровна, впервые 
прикоснулась к интереснейшему 
делу – библиотечной профессии, 
которая определила всю её даль-
нейшую трудовую жизнь.

Спустя неполный год, по реко-
мендации Центральной городской 
библиотеки, Вера Александровна 
была назначена заведующей биб-
лиотекой Амурского дома работ-
ников просвещения, где и прора-
ботала до 1 сентября 1926 года. 
Сколько разных интересных дел 
хотелось свершить, многому на-
учиться, сделать так, чтобы вве-
ренная библиотека стала вторым 
родным домом для каждого чита-
теля. Но судьба распорядилась 
иначе, и начатое дело пришлось 
продолжать уже в Хабаровске, 
где работа на избранном поприще 
проходила в Хабаровской Цент-
ральной Краевой библиотеке им. 
Н.К. Крупской. Затем, в 1929 году 
– в Саратове. Здесь недолгое вре-
мя она работает библиотекарем 
в редакции газеты «Поволжская 
правда». Это время Артисевич 
вспоминала с неизменным чувс-
твом благодарности к своим кол-
легам по редакции. Маленький 
коллектив газеты стал для неё 
и доброй семьёй, и интересной 
жизненной школой. Приходилось 
многому учиться, но уже не в биб-
лиотечной профессии, а в новой 
– библиотекарь-корреспондент.

Вера Александровна вспо-
минала, что именно в газете она 
научилась «быстрой реакции на 
события, быстроте подготовки 
материалов к печати, быстрому 
нахождению нужных материалов, 

справок, статей журналистам га-
зеты, дружескому коллективизму, 
пониманию нужд тех, кто “делает” 
газету”». Все эти новоприобре-
тения пригодились ей в жизни и 
дальнейшей работе в библиотеке 
Саратовского университета, кото-
рая стала для Артисевич, навер-
ное, самым беспокойным, но и 
самым любимым детищем.

В Фундаментальную библио-
теку Саратовского университе-
та она пришла по направлению 
комсомольского актива для ока-
зания помощи. И с 18 октября 
1929 года начинается её новая 
большая страница университет-
ской жизни, вузовской работы.

С октября 1929 года по фев-
раль 1931 года Вера Александ-
ровна трудится в библиотеке на 
посту заведующей общим отде-
лом. Дела она приняла у И.А. 
Буссе, первого директора библи-
отеки, уважение к которому, про-
фессиональное и человеческое, 
Артисевич пронесла через всю 
свою долгую трудовую жизнь. С 
15 февраля 1931 года по 1 фев-
раля 1932 года она – замести-
тель директора Фундаменталь-
ной библиотеки Саратовского 
государственного университета. 
А с 1 марта 1932 года назна-
чается директором Фундамен-
тальной библиотеки Саратовс-
кого госуниверситета, сменив на 
этом посту Г.Ю. Маннса. В 1934 
году, через два года директорс-
тва В.А. Артисевич, библиотеке 
Саратовского университета был 
присвоен титул научной и выде-
лен самостоятельный бюджет, 
что определило её значение и 
поставило наравне с централь-
ными библиотеками страны.

Работая в библиотеке, Арти-
севич возглавила первую в По-
волжском регионе «Ассоциацию 
научных и вузовских библиотек», 
в 1934 году окончила филологи-
ческий факультет Саратовского 
педагогического института, препо-
давала в Саратовском библиотеч-
ном техникуме, организовывала и 
руководила курсами повышения 
квалификации для библиотека-
рей разных систем и ведомств…

В самом начале Великой 
Отечественной войны, 8 июля 
1941 года, В.А. Артисевич была 
назначена исполняющей обя-
занности ректора Саратовско-
го госуниверситета. Из Москвы 
приходили настойчивые тре-
бования-вызовы для её пере-
хода на работу в библиотечное 
управление НАРКОМПРОСа 
СССР, но Артисевич осталась 
верна Саратову, Саратовскому 
университету. Организовывала 
работу, добивалась открытия 
новых отделений и факультетов, 
стремилась сохранить его це-
лостность. В августе 1942 года, 
приняв эвакуированный кол-
лектив Ленинградского универ-
ситета и передав дела ректору 

Ленинградского, а затем и Са-
ратовского университетов, Вера 
Александровна возвращается в 
библиотеку, где продолжает ра-
боту до последних дней своей 
жизни в качестве директора.

В военное лихолетье Вера 
Александровна заочно обуча-
лась в Московском библиотеч-
ном институте, организовала 
университетский лекторий и ру-
ководила им, писала научные 
статьи, участвовала в органи-
зации и работе конференций и 
профессиональных дискуссий. 
В 1946 году сдала кандидатс-
кий минимум по специальности 
«Библиотековедение». В марте 
1950 года поступила на третий 
курс аспирантуры по специаль-
ности «Библиотековедение» без 
отрыва от производства. Нача-
лась активная работа над дис-
сертацией «Библиотечное дело 
в Саратовской области с 1917 
по 1928 гг.» под руководством 
В.Е. Васильченко. Диссертация 
«вчерне» была закончена, но 
началось строительство здания 
библиотеки (заветная мечта всех 
директоров библиотеки), и о дис-
сертации пришлось забыть.

В.А. Артисевич много усилий 
приложила для того, чтобы был 
решён вопрос о строительстве 
специального здания НБ СГУ. 
Она принимала самое активное 
участие в разработке проекта 
здания будущей библиотеки, в 
руководстве строительными ра-
ботами и обеспечении стройки 
средствами и материалами. И 
теперь здание книжной сокро-
вищницы является украшением 
университетского городка. В.А. 
Артисевич говорила: «Моей за-
щищённой диссертацией стало 
построенное здание библиотеки 
университета и каждодневный 
библиотечный труд…».

Научную работу, руководство 
библиотекой она успешно соче-
тала с педагогической деятель-
ностью и большой обществен-
ной работой. Артисевич была 
председателем (1960–1976 гг.) 
и заместителем председателя 
(1976–1989 гг.) Саратовского об-
ластного отделения Общества 
советско-чехословацкой дружбы. 

В 1969 году Научная библиоте-
ка СГУ благодаря стараниям ди-
ректора и коллектива библиотеки 
будет утверждена в качестве зо-
нального центра для вузовских и 
ссузовских библиотек Среднего и 
Нижнего Поволжья. А в 1989 году 
Вера Александровна возглавит, 
став председателем, Саратовс-
кое библиотечное общество.

За 74 года библиотечной рабо-
ты В.А. Артисевич внесла большой 
вклад в теорию и практику библи-
отечного дела. Она автор более 
100 печатных работ, опубликован-
ных в библиотечных и библиогра-
фических журналах и сборниках, 
редактор и составитель больших 

библиографий о книжных фондах 
библиотек университетов СССР, о 
печатных каталогах вузовских биб-
лиотек. С 1959 года она как замес-
титель председателя Центральной 
научно-методической библиотеч-
ной комиссии Министерства обра-
зования СССР принимала самое 
деятельное участие в руководс-
тве работой вузовских библиотек 
страны. С 1964 года участвовала 
в работе сессий ИФЛА (Междуна-
родная федерация библиотечных 
ассоциаций при ЮНЕСКО), на ко-
торых неоднократно выступала с 
докладами.

Профессиональное зна-
комство и переписка связывали  
В.А. Артисевич с более чем 100 
крупнейшими библиотечными 
деятелями и учёными страны, а 
также зарубежными коллегами из 
Чехословакии, Германии, Поль-
ши, Болгарии, Венгрии, Италии, 
Швейцарии, Америки, Франции... 

Верно писал член-корреспон-
дент АН СССР П.Н. Берков, оце-
нивая работу Артисевич: «В.А. 
Артисевич – не только просто 
талантливый, энергичный, целе-
устремлённый университетско- 
библиотечный работник; она, на 
мой взгляд, является образцом 
советского специалиста-новато-
ра, тесно связанного с актуаль-
ной проблематикой жизни, …  
с настоящим и будущим. Под 

её умелым руководством … ра-
ботает хорошо подготовленный, 
слаженный коллектив, своего 
рода “школа Артисевич”…».

6 февраля 1999 года сердце 
В.А. Артисевич перестало бить-
ся… Но она по-прежнему ос-
таётся в нашей памяти.

20 апреля 1999 года Зональ-
ной научной библиотеке Са-
ратовского государственного 
университета им. Н.Г. Чернышев-
ского было присвоено имя Веры 
Александровны Артисевич.

18 октября 1999 года, в день 
прихода Веры Александровны 
в библиотеку, на здании ЗНБ 
СГУ была открыта мемориаль-
ная доска.

Каждый год в память о Вере 
Александровне Артисевич прово-
дятся Межрегиональные научные 
чтения. Человек жив, пока жива о 
нём память, пока он, его дела, меч-
ты, мысли находят своих благо-
дарных продолжателей. Столетие  
В.А. Артисевич – не только повод 
ещё раз вспомнить «библиотеч-
ную легенду», Почётного граж-
данина Саратова и очень-очень 
хорошего человека, но ещё и воз-
можность посмотреть, как живёт 
библиотека университета, люби-
мое её детище, в новом веке.

Алексей ЗЮЗИН,
заместитель директора по 

научной работе ЗНБ СГУ

День рождения 
В.А. Артисевич

Этот День рождения не совсем обычный, он юбилей-
ный. В 2007 году Вере Александровне Артисевич испол-
нилось бы 100 лет. Кажется, совсем недавно, десять лет 
назад, было девяностолетие. Умудрённый жизненным 
опытом руководитель, элегантная статная женщина, доб-
рая любящая мама, бабушка, прабабушка, заботливая и 
внимательная, сочувствующая и понимающая коллега –  
в свои 90 она была моложе многих. Неслучайно говорят 
поэты: «Нам возраст в жизни не помеха, / Всегда мы мо-
лоды душой…». Именно такой она запомнилась всем, 
кто был на 90-летии. И вот теперь новая веха – 100 лет с 
того майского дня, когда в городе Одессе в семье учите-
лей начальной школы родилась девочка Вера. ей была 
уготована интересная судьба, потрясающая биография.

      ПРоСЛАВЛЕННыЕ ИМЕНА СГУ 28 мая

В.А. Артисевич и К.А. Федин 
в конференц-зале ЗНБ СГУ

Поздравление с присвоением званий «Почётный 
гражданин Саратова» и «Личность года»

Д. Рейли вручает В.А. Артисевич дипломы Американского био- 
графического института и Американской библиотечной ассоциации



9№2 (13 (2051)) || Май || 2007 год
www.paper.sgu.ru Век Alma-Mater

Мои первые 
впечатления

Первый день занятий прошёл 
чётко и организованно. Студен-
ты «новички» не бегали по эта-
жам, не волновались, не искали 
аудиторий. За день составлен-
ное расписание с разъяснением 
расположения места занятий 
освободило студентов от ненуж-
ной беготни.

Порядок, дисциплина, ор-
ганизованность – так начался 
первый день учёбы химического 
факультета.

П. Рыбин
№ 3 от 26 сентября

Алло! 
Кругом 

молчание
Все студенты общежития с 

нетерпением ждут, когда начнёт 
говорить радио. Но радио без 
чувств, радио не внемлет, мол-
чит.

Существует радиоафоризм: 
«Не всё то радио, что молчит». 
Но у нас оно хоть и молчит, но 
всё же радио и даже есть ра-
дист, получающий актуальную 
зарплату.

А. Черкесов
№ 17 от 2 ноября

Беспорядки 
на киносеансах

Систематическое проведение 
киносеансов в СГУ – большое 
достижение. Но организовано 
это дело у нас неважно.

Билеты продаются кому угод-
но,  предъявление студенческих 
билетов не требуется, на сеансы 
проходят не студенты.

В итоге получается не де-
монстрация картины, а демонс-
трация хулиганства:  публика из-
за недостатка стульев садится 
на окна и на другие находящие-
ся предметы.

Киреев
№ 19 от 17 ноября

Санчасть в СГУ
Перед весенней сессией са-

нитарная часть совместно с ди-
рекцией и профкомом организо-
вала обеды повышенного типа 
для слабых студентов. По окон-
чании учебного года ряд студен-
тов будут посланы в санатории и 
дома отдыха.

Л. Ф.
№ 11 от 29 июля

У вешалки
Слова «Кто последний? Я за 

вами» не исключены до сих пор 
из житейского бытия студентов 
СГУ. Пойдём ли в столовую, в 
буфет ли или к вешалке – всю-
ду по несколько раз приходит-
ся говорить эти назойливые и 
столь противные слова. Кстати 
о вешалке.

Как будто бы совсем про-
стая вещь, а между тем из-за 
этой-то простой вещи, как бы 
ты ни хотел, а всё же на заня-
тия опоздаешь. «А вы прихо-
дите пораньше, этак часиков 
в 7 - скажет вам какой-нибудь 
хозяйственник, - и вы обяза-
тельно успеете в срок».

Да. Можно было бы пойти на 
эти уступки, но боюсь – как бы 
все одновременно не собрались 
у вешалки, желая каждый по-
пасть первым.

Гаврилов
№ 2 от 17 февраля

Развернём 
борьбу 

за качество лекций 
и семинаров

На эконом. географ. отделе-
нии доцент Максаков читает курс 
соц. размещения транспорта, но 
его лекции не удовлетворяют 
студентов. Лекции Максакова 
слабы, нет последовательнос-
ти в изложении материала. К 
числу лекций, не могущих нас 
удовлетворить, надо отнести 
лекции доцента физ. геогра-
фии Дьяконева. При богатстве 
предоставляемого материала 
лекции доцента  Дьяконева уп-
рощены, отдельные элементы 
физ. географии (карта и климат) 
не связаны друг с другом. Все 
вышеприведённые недостатки 
в лекциях данных преподавате-
лей говорят о том, что они ещё 
не овладели методикой препо-
давания.

Ответ. редактор 
П.П. Егорский

№ 1 от 4 января
В текстах сохранена орфография и пунктуация 
первоисточника. Материалы подготовил Антон ТИШКоВ

В рамках подготовки к празднованию столетия СГУ газета 
«Саратовский университет» предлагает читателям руб-
рику «Газета университета». В этом номере мы печатаем 
подборку материалов из первой газеты Саратовского уни-
верситета «За научные кадры» за 1935 год.

ГАЗЕТА УНИВЕРСИТЕТА: ГоД 1935

В 1946 году на первый курс 
физического факультета было 
принято 70 человек, примерно 
поровну девушек и юношей. Сре-
ди последних почти пятую часть 
составляли участники Великой 
Отечественной войны, они име-
ли перед нами преимущество: 
зачислялись без экзаменов по 
результатам собеседования. И 
только первая экзаменационная 
сессия позволяла судить, смогут 
ли они дальше продолжать учё-
бу. Бесспорно, им было нелегко, 
ведь некоторые участвовали 
ещё и в финской войне, т.е. име-
ли разрыв в обучении до 7 лет. 
Следует отметить, что фронто-
вики за первый семестр вошли 
в норму, и среди них отсева за 
неуспеваемость не было. 

Большинство студентов-
фронтовиков имели правитель-
ственные награды, многие из 
них – ранения, часть прошла 
фашистские концлагеря, попав 
в плен в результате контузий и 
ранений. Они нередко делились 
с нами своим фронтовым про-
шлым. Так, Владимир Краснов 
рассказывал о трудностях пле-
на, в котором заставляли зани-
маться самой тяжёлой физичес-
кой работой, плохо кормили, что 
приводило к огромной смерт-
ности. Сам Краснов выжил бла-
годаря смекалке: увидел, куда 
немецкие повара выбрасывали 
очистки картофеля, и подбирал 
их с риском для жизни, потому 
что надо было проходить через 
проволочное заграждение, по 
которому пропускался элект-
рический ток. Кроме того, если 
охранник заставал пленного во 
время этой операции, то рас-
стреливал в упор. При росте 
180 сантиметров Краснов весил 
при освобождении из плена 39 
килограммов.

Другой фронтовик – Алексей 
Штыров, ставший впоследс-
твии крупным учёным в облас-
ти радиофизики, был призван 

в армию ещё старшеклассни-
ком, провоевал два года, чудом 
остался живым, когда в него в 
упор стрелял немец из авто-
мата. После войны он окончил 
школу и поступил вместе с нами 
на физфак. Фёдор Насыров 
тоже провоевал два года и учас-
твовал во взятии Берлина.

Те, кто пришёл в университет 
после школ, тоже различались 
по уровню знаний, так как среди 
нас были ребята, стоявшие по 
несколько лет у станка и окон-
чившие вечерние школы рабо-
чей молодёжи.

В первый год учёбы ещё не 
сложился дружный студенчес-
кий коллектив. Это произошло 
позже, на 2-3 курсах, чему спо-
собствовали наши преподавате-
ли, которые чутко чувствовали 
настрой студентов, учитыва-
ли неоднородность по уровню 
знаний, возрастные различия, 
разный жизненный опыт. Среди 
преподавателей было немало 
фронтовиков, они часто рас-
сказывали нам о своих военных 
буднях. Так, доцент С.А. Суслов 
всю войну командовал дивизи-
оном «Катюш». Он вспоминал, 
как при взятии Риги в 1944 году 
их дивизион оказался без ра-
кет, не успели подвезти, так как 
войска быстро продвигались на 
запад. Советское командова-
ние предъявило начальнику не-
мецкого гарнизона ультиматум: 
сдать город без боя или он будет 
подвергнут обстрелу «Катюша-
ми». К этому времени «Катюши» 
приобрели такую популярность, 
что одна угроза их применения 
заставила немецкий гарнизон 
капитулировать. Так Рига была 
спасена от разрушения. Учас-
твовал С.А. Суслов и в войне 
с Японией, во время которой 
его поразила нищета жителей 
Северо-Восточного Китая, окку-
пированного японцами. Много 
интересного и поучительного 
слышали мы и от других пре-

подавателей, участвовавших в 
войне. Эти рассказы, безуслов-
но, сыграли немалую роль в на-
шем гражданском воспитании.

В те годы нам не хватало 
учебников и пособий, выдавали 
по одному на несколько чело-
век. Одевались молодые люди 
в основном в военную форму, 
которую сравнительно легко и 
дёшево можно было приобрес-
ти на рынках. Весной и осенью 
носили солдатские ботинки, кир-
зовые сапоги, гимнастёрки, зи-
мой к ним добавлялись шинели, 
ватники, шапки-ушанки.

Отношение к учёбе у абсо-
лютного большинства студен-
тов было ответственное, лекции 
старались не пропускать, все 
хотели получить не только дип-
лом, но и знания. Интерес к учё-
бе стимулировался и тем, что на 
дачных остановках (от первой 
до восьмой) быстро возводи-
лись предприятия электронной 
промышленности, которые жда-
ли наших знаний.

Стипендия в те годы не могла 
удовлетворить потребности сту-
дентов в питании, и они систе-
матически подрабатывали: одни 
нагружали и разгружали вагоны 
на железнодорожных станциях 
и баржи в речном порту, дру-
гие трудились на маслозаводе, 
третьи участвовали в земляных 
работах. Несмотря на занятость 
учёбой и приработками, всегда 
находилось время и для отдыха, 
часто проводились студенческие 
вечера, танцевали под баян и 
патефон, пели популярные у мо-
лодёжи песни. Немало моих од-
нокурсников участвовало и в ху-
дожественной самодеятельности 
факультета и университета.

Но особенно популярен на 
физическом факультете был в 
те годы спорт. В секциях при 
университетском спортклубе 
занимались сотни легкоатле-
тов, гимнастов, волейболис-
тов, лыжников, футболистов и 
т.д. Огромной популярностью 
пользовались университетская 
и городская вузовская спар-
такиады, они собирали массы 
болельщиков во дворе тепе-
решней 67-й школы, где тогда 
учились мехмат и биологи, на 
спортплощадке, которая была 
между деревянным зданием 
ректората (теперь там 5-й кор-

пус) и теперешним 10-м кор-
пусом, на стадионе «Динамо». 
Многие мои однокурсники ус-
пешно занимались спортом, 
входили в сборные команды 
университета по лёгкой атлети-
ке (Кошелев В.), велосипедно-
му спорту (Худяков Д.), футбо-
лу и хоккею (Насыров Ф.) и др.

К третьему курсу мы пред-
ставляли дружный, сплочённый 
коллектив, неплохо учились, 
умели весело отдыхать, успеш-
но занимались спортом. Но на 
третьем курсе нам пришлось со 
многими расстаться. В те годы 
проходил отбор части студен-
тов, с учётом анкетных данных, 
для продолжения учёбы в Харь-
ковском, Московском и Ленинг-
радском университетах. Их гото-
вили работать на предприятиях 
и в НИИ, связанных с решением 
оборонных задач. И вот с нашего 
курса около 15 человек (А. Плют-
то, Ф. Насыров и др.) оказались 
переведёнными в Харьковский 
университет, в котором готовили 
специалистов-атомщиков. Пос-
ле окончания университета они 

работали на закрытых предпри-
ятиях и в научных центрах (Ар-
замас, Сухуми и т.д.).

Собираясь вместе и вспоми-
ная студенческие годы, я и мои 
однокурсники всегда отдаём 
дань памяти тем замечатель-
ным педагогам и учёным, кото-
рые вкладывали в нас знания, 
учили трудолюбию, показыва-
ли пример самоотверженного 
служения науке. Невозможно 
назвать всех их, но особенно 
запомнились лекции и прак-
тические занятия, которые 
вели в наши студенческие 
годы профессоры П.В. Голуб-
ков и В.И. Калинин, доценты 
(тогда) М.Л. Кац, М.А. Ковнер,  
А.С. Шехтер, З.И. Кирьяшкина, 
А.Д. Степухович, С.И. Сорокин, 
С.А.  Суслов, В.Я. Красильни-
ков, ст. преподаватель В.Ф. Бо-
голюбов и другие.

Доктор технических наук, 
профессор СГУ 

Василий КоШЕЛЕВ, 
выпускник физического 
факультета 1951 года

Студенческая группа В.С. Кошелева. 1947 год, СГУ.

Мы начинали в 1946 году
1946-й – второй послевоенный год, в стране ещё 

во всём ощущались разруха, огромные трудно-
сти. Но было огромное стремление всё быстрее 
восстановить, получить хорошие знания, нужную 
стране специальность. Уже тогда престиж физика 
был высок, и я ещё до окончания школы решил – 
поступлю на физический факультет СГУ. 

В.С. Кошелев (в центре) с товарищами. 1950 год, СГУ.

    ВоСПоМИНАНИЯ СоТРУДНИКоВ СГУ
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Дом, 
в котором мы живём
Основные учебные корпуса 

университета являются пост-
ройками конца XIX – начала 
XX веков – практически ро-
весниками самого Император-
ского университета. Здания, 
возведённые архитектором 
Карлом Людвиговичем Мюфке, 
кроме своего основного образо-
вательного назначения имеют 
ещё и несомненную культурную 
ценность. Министерство куль-
туры признало первый и третий 
корпуса СГУ памятниками ар-
хитектуры федерального зна-
чения, а пятый и шестой корпу-
са, здания Научной библиотеки 
и Колледжа радиоэлектроники 
им. П.Н. Яблочкова – памят-
никами архитектуры местного 
значения. Такое наследие тре-
бует к себе аккуратного и бе-
режного отношения. 

В девяностые годы, когда рос-
сийское образование оказалось 
почти полностью предоставлено 
самому себе, ремонт основных 
фондов вёлся по остаточному 
принципу, то есть практически не 
финансировался. Это привело к 
резкому ухудшению состояния 
старых зданий. Шестой корпус 
уже с середины семидесятых 
годов считался  аварийным.

В начале нашего десяти-
летия структура университета 
вновь стала активно разви-
ваться. Открывались новые 
кафедры и новые факульте-
ты. Нагрузка на действующие 
учебные корпуса стала расти. 
Это приводило к тому, что, на-
пример, на механико-матема-
тическом факультете занятия 
стали вестись в три смены. 

Сложившаяся ситуация требо-
вала строительства новых кор-
пусов и ремонта «ветеранов».

В преддверии своего столет-
него юбилея университет, в рам-
ках сотрудничества с Федераль-
ным агентством по образованию 
и партией «Единая Россия», ре-
ализует проект развития своей 
материально-технической базы. 
В декабре 2005 года в эксплуа-
тацию введён современный дво-
рец – учебный корпус №11 пло-
щадью 8700 квадратных метров. 
В него переехали исторический 
факультет и факультет филоло-
гии и журналистики. Это позво-
лило географическому факуль-
тету и факультету философии и 
психологии обрести постоянную 
прописку в четвёртом корпусе. 
В этом году будет завершено 
строительство учебного корпуса 
№12 площадью 20600  квадрат-
ных метров и стоимостью 354 
миллиона рублей. Там будут 
учиться студенты факультета 
философии и психологии, фа-
культета компьютерных наук и 
информационных технологий, 
юридического и экономического 
факультетов. Также в новый кор-
пус переедет Институт дополни-
тельного и профессионального 
образования и большинство 
факультетов Педагогического 
института СГУ.

Благодаря усилиям предсе-
дателя Попечительского совета 
университета – вице-спикера 
Государственной Думы Вячес-
лава Викторовича Володина – 
Саратовский  государственный 
университет смог подать заяв-
ку на участие в Федеральной 
целевой программе «Культура 
России (2006–2010 годы)». В 
цели этой программы входит со-

хранение культурного наследия 
России, формирование единого 
культурного пространства, со-
здание условий для обеспече-
ния доступа различных групп 
граждан к культурным благам 
и информационным ресурсам. 
Если университетская заявка 
будет включена в реестр фе-
деральной программы, появит-
ся дополнительный источник 
финансирования по восстанов-
лению основных фондов, яв-
ляющихся памятниками истори-
ческого значения. 

Строим 
для будущего

Темпы научно-технической 
революции и инновационной 
деятельности отчётливо де-
монстрируют нам, что отечест-
венная университетская наука 
сможет выжить только при ус-
ловии сохранения непрерывной 
преемственности. Университет 
выпускает в свет квалифици-
рованные кадры для региона 
и страны, но сам он в первую 
очередь заинтересован в том, 
чтобы молодые специалисты 
оставались в нём и продолжали 
научную и преподавательскую 
деятельность.

Молодёжь закрепляется на 
месте, если есть работа и ус-
ловия для нормальной жизни. 
У нас работа есть всегда, нуж-
но создать хорошие условия. В 
настоящее время в оператив-
ном управлении Саратовского 
государственного университе-
та находятся 13 общежитий об-
щей площадью 46722 квадрат-
ных метра. Два общежития не 
эксплуатируются в связи с их 
аварийностью. Действующие 

одиннадцать ремонтируются 
или уже отремонтированы. 

Так в 2006 году капитальный 
ремонт был произведён в семи 
общежитиях из тринадцати. 
Бюджет этого проекта составил 
102 миллиона рублей. К на-
чалу нового учебного года, то 
есть к сентябрю 2007-го будет 
завершён капитальный ремонт 
ещё четырёх. В трёх общежи-
тиях произведена частичная 
перепланировка с повышенной 
степенью комфорта. Так что ка-
чество жизни наших студентов и 
аспирантов улучшится в самое 
близкое время.

Сейчас руководство универ-
ситета принимает ряд мер и по 
обеспечению ведомственным 
жильём сотрудников универ-
ситета. На месте аварийного 
общежития по улице Рабочей, 
12 будет построено общежитие 
квартирного типа на 278 мест. 
Формально это здание будет об-
щежитием, но фактически оно 
станет ведомственным жильём 
для семей молодых препода-
вателей. Если более 100 семей 
молодых специалистов получат 
крышу над головой, для универ-
ситета это будет серьёзным ша-
гом в завтрашний день.

В этом году начинается стро-
ительство на месте общежития 
№1 на улице Кутякова. Старое 
здание уже десятки лет нахо-
дится в аварийном состоянии. 
Там будет возведён комплекс 
общежитий общей площадью 
14 000 квадратных метров, со-
стоящий из четырёх блоков. Но-
вая инфраструктура позволит 
университету достойно прини-
мать иностранных студентов, 
преподавателей, аспирантов и, 
конечно же, даст возможность 
нашим студентам и сотрудни-
кам жить в новых общежитиях.

Саратовский опыт –  
всей России

24 апреля в Москве состо-
ялась коллегия Федерально-
го агентства по образованию, 
посвящённая подведению ито-
гов реализации Федеральной 
адресной инвестиционной про-
граммы за 2006 год и поста-
новке задач на 2007 год. В ходе 
встречи участники анализиро-
вали, как реализуется инвести-
ционная программа России в 
системе образования, каковы 
успехи программы в различных 
регионах, какие положитель-
ные и отрицательные факторы 
встречаются при реализации 
намеченных планов.

Важным фрагментом кол-
легии были отчёты об объёме 
освоенных средств, с которыми 
выступали представители ру-
ководства ведущих российских 
вузов, активно занимающихся 
строительством и капитальным 
ремонтом основных фондов: 
Московского, Санкт-Петербург-
ского, Калужского, Оренбургско-
го, Нижегородского и Саратовс-
кого университетов. СГУ на этом 
высоком собрании представлял 
проректор по развитию матери-
ально-технической базы Алек-
сандр Владимирович Дергунов.

Александр Владимирович 
Дергунов в своём выступлении 

рассказал собравшимся о со-
стоянии основных фондов СГУ, 
о реализации проекта развития 
его материально-технической 
базы, о темпах строительства и 
ремонта, о том, с чем универси-
тет сможет справиться своими 
силами, а в чём ему необходима 
поддержка. Саратовский доклад 
вызвал у присутствующих живой 
интерес. Положительную реак-
цию у членов коллегии вызвала 
стоимость строящегося по про-
грамме СГУ квадратного метра. 
Она составляет 17 тысяч рублей 
при хорошем качестве ново-
стройки. В то время как средняя 
стоимость квадратного метра по 
данным Рособразования среди 
российских вузов в целом по 
стране составляет 34 тысячи 
рублей – а это в два раза боль-
ше. В Москве же стоимость стро-
ительства вообще начинается от 
4000 долларов (около 103 тысяч 
рублей) за квадратный метр.

Руководитель Федерально-
го агентства по образованию 
Григорий Артёмович Балыхин с 
удовлетворением отметил раци-
ональное и эффективное расхо-
дование средств Саратовским 
университетом. Тем самым, 
была дана положительная оцен-
ка строительной динамике СГУ. 

В июне этого года на базе 
Донского государственного тех-
нического университета прой-
дёт совещание по развитию 
материально-технической базы 
образовательных учреждений, 
куда Рособразование  пригла-
сило Александра Владимирови-
ча Дергунова. Ему предложили 
повторно выступить с докладом, 
чтобы донести положительный 
опыт саратовского вузострои-
тельства до широкого круга кол-
лег. Это существенно укрепит 
хозяйственный авторитет СГУ 
среди российских вузов и под-
твердит его планомерное посту-
пательное развитие. 

И дело тут не только в юби-
лее. Саратовский университет –  
это в какой-то мере отражение 
всей вузовской системы Рос-
сии, которая в течение почти 
десятилетия была заброшен-
ной и никому не нужной, а по-
том нашла в себе потенциал 
для развития, поиска партнёров 
и помощников, восстановле-
ния из руин и воздвижения но-
вого. Задача университета –  
строить будущее. И в этом про-
цессе не последнюю роль будет 
играть то, как отстроен сам уни-
верситет.

Кирилл ЗАХАРоВ

Саратовский университет приближается к дате столетия со дня 
своего основания. Праздник, можно сказать, уже на пороге, 
поэтому самое время позаботиться о доме, в который он придёт.

Под крышей дома СГУ СГУ в сравнении 
с другими вузами 
России – один из 

самых эффективно 
строящихся. Качество 
строительства у нас 
высокое, а средняя 

стоимость квадратно-
го метра наших но-

востроек составляет 
всего 17 тысяч руб-
лей (при среднерос-
сийских 34 тысячах). 

Учебный корпус СГУ №12
Начало строительства – 2005 год. Окончание строительства – 2007 год.

Учебный корпус СГУ №3
Построен в 1911-1913 годах. Капитальный ремонт – 2006-2007 годы.
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Проекты новых зданий СГУ

Лыжная база физкультурно-оздоровительного комплекса СГУ.
Начало строительства – 2008 год. Окончание строительства – 2010 год.

Общежитие Педагогического института СГУ (ул. Рабочая, 12).
Начало строительства – 2007 год. Окончание строительства – 2008 год.

Учебно-лабораторный корпус Ботанического сада
Начало строительства – 2009 год. Окончание строительства – 2010 год.

Бассейн физкультурно-оздоровительного комплекса СГУ.
Начало строительства – 2008 год. Окончание строительства – 2010 год.

Главное здание физкультурно-оздоровительного комплекса СГУ.
Начало строительства – 2008 год. Окончание строительства – 2010 год.

Генеральный план физкультурно-оздоровительного комплекса СГУ.
Начало строительства – 2008 год. Окончание строительства – 2010 год.

Жилой 89-квартирный дом ЖСК СГУ 
(на пересечении улиц Шехурдина и Селекционной).

Начало строительства – 2005 год. Окончание строительства – 2007 год.

Общежитие СГУ (ул. Кутякова, 144).
Начало строительства – 2007 год. Окончание строительства – 2009 год.
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